### rensa Oriente www.laprensaoriente.info





#### Histórica inversión en vivienda en el municipio de El Peñol

Un positivo avance destacó la administración municipal de El Peñol, se reactivaron proyectos que venían desde hace 14 años, se emprendieron otros nuevos y más familias se beneficiaron de mejoramientos en la zona urbana y rural.

EMBALSES - Pág. 2



#### Las grandes revoluciones de Rionegro, según el alcalde Rodrigo Hernández

El mandatario habló de su gestión y de los proyectos a entregar en los siete meses restantes. Dijo que el plan de desarrollo va en el 95%, destacó inversiones en vivienda, alcantarillado, vías, equipamiento urbano y educación.

PROTAGONISTA - Pág. 12 y 13



#### Acuerdo para crear Mesa regional de Empresas de Servicios Públicos

La iniciativa busca unir esfuerzos que permitan trabajar de manera conjunta por el fortalecimiento institucional de estas entidades, representando sus intereses a través de lo que denominaron, "una agenda común"

AMBIENTE - Pág. 5

#### Sede política de Santiago Montoya, es la casa de todos en El Retiro



En la presentación de su propuesta "El Retiro al 2050", dijo que espera recibir la visita de campesinos, líderes y diferentes grupos poblacionales que aporten sus ideas y proyectos, con los cuales busca sustentar su Programa de Gobierno.

DEBATE PÚBLICO - Pág. 6

#### Gobernación invertirá \$220.000 millones en vías que conectan con aeropuerto



El principal proyecto es el intercambio vial en la glorieta del Aeropuerto José María Córdova, el cual prevé una inversión de 40 mil millones de pesos. Entre otras, la construcción de la segunda calzada del Túnel de Oriente v viaductos en la vía a cielo abierto.

REGIÓN - Pág. 21

#### Comfenalco y Comfama juntos por el empleo en el departamento



ANTIOQUIA - Pág. 19

#### La ANI y DEVIMED priorizan cuatro proyectos viales en Altiplano



Con recursos de los excedentes de los peajes de Copacabana y Las Palmas, se construirán nuevas vías doble calzada, un puente peatonal y obras para la seguridad vial.

REGIÓN - Pág. 11

#### Oriente ejemplo en aplicación de Economía Circular



"Es talvez la región más avanzada en ese sentido y acompañamos a cada una de las instituciones con recursos, en materia de investigación, de desarrollo tecnológico y de convenios": Javier Parra, director de CORNARE

AMBIENTE - Pág. 24



Escanee el código QR y lleve la versión digital de La Prensa Oriente

Año 5 Edición 58 ISNN 2745-2689

## Histórica inversión en vivienda en el municipio de El Peñol



Mejoramiento zona urbana

Un positivo avance en materia de vivienda ha logrado la Administración municipal de El Peñol, liderada por la Alcaldesa Sorany Andrea Marín Marín, especialmente porque se reactivaron programas que venían desde hace 14 años y se emprendieron otros nuevos, lo mismo que en mejoramientos de vivienda urbana y rural. En este municipio de Embalses, el Plan de desarrollo cuenta con un 82% de ejecución.

Según le dijo la mandataria a La Prensa Oriente, "esta administración municipal hizo una apuesta muy importante en el plan de desarrollo en unas líneas sociales, donde hemos invertido una cantidad de recursos importantes mejorando el tejido social". Y esto, -asegura- fue posible "por los contribuyentes que han confiado en la administración, con el pago de los impuestos de industria y comercio, del predial, sobretasa a la gasolina, recursos de ley 99 o transferencias, del sistema general de participaciones, por aliados como INVIAS, VIVA, Prosperidad social, la Gobernación, la Fundación Compasión". Especial referencia hizo la alcaldesa al apoyo del Concejo municipal, "que aprobó empréstitos para mejorar la calidad de vida las comunidades y la participación de las juntas de acción comunal, en los proyectos de alto impacto social en la zona urbana y rural".

"La Empresa de Vivienda de Antioquia ha sido un aliado excepcional en los proyectos que garantizan una mejor calidad de vida de nuestros habitantes. Es una gran felicidad nuestra y la de todas las familias que reciben sus mejoramientos y quienes se benefician de vivienda nueva", dijo la alcaldesa de los peñolenses.



Construcción proyecto "Torres de la Transfiguración

#### Se reactivaron proyectos siniestrados

El proyecto "Quintas de la Fénix", que se había iniciado hace 14 años y estaba parcialmente desarrollado, consta de 160 apartamentos de 59.85 metros cuadrados, distribuidos en ocho torres, seis de las cuales ya están ejecutadas y se avanza en la construcción de las dos últimas, para que otras 40 familias vivan en su apartamento propio. Durante esta Administración, se actualizaron las licencias de construcción, reglamentos de propiedad horizontal y la escrituración, "para que los beneficiarios queden con toda la documentación en orden", según informó la Alcaldía.

El proyecto "Sueños de vida", iniciado en la pasada Administración con el aporte del lote, consta de 234 soluciones de vivienda, distribuidas en dos torres de 12 pisos cada una y en el actual gobierno se celebró con convenio con la Caja de Compensación Comfenalco para que se encargue de su ejecución, que ya está contratada y tiene un avance del 60% en la primera etapa, que contempla la construcción de 62 parqueaderos para carros, 16 para motos y seis locales comerciales, para emprender seguidamente la construcción de los edificios, los cuales deben ser entregados a finales del mes de noviembre del presente año. Adicionalmente. construyeron muros de contención sobre un talud, para proteger los edificios nuevos y viviendas cercanas.



Construcción proyecto Sueños de Vida

#### **Provectos nuevos**

El proyecto denominado "Portal Villas del Rosario", con 20 soluciones de vivienda, es promovido por la Asociación de Vivienda "Por un sueño en El Peñol", cuenta con licencia de construcción, para el cual la mandataria ha gestionado subsidios con las Cajas de Compensación Familiar, con la Empresa de Vivienda de Antioquia y en "Mi Casa ya", programa del gobierno nacional.

Igualmente, la Administración destinó un lote de 362 metros cuadrados, para desarrollar el proyecto "Torres de la Transfiguración", en el cual ya se iniciaron obras por parte de la Asociación de vivienda. También se destinó un predio para desarrollar el proyecto "Torres de la Estrella", para 25 soluciones de vivienda, se otorgó la licencia de construcción y están en ejecución las obras preliminares.

La actual Administración también cedió un lote para desarrollar la sexta etapa de la urbanización La Estrella, para 16 soluciones de vivienda que se encuentran en la etapa de diseño y otro para la Torre Santa María, de cinco apartamentos, para el cual está en trámite la licencia de construcción.

Estamos construyendo proyectos de vivienda para 65 familias de El Peñol: Sorany Marín, alcaldesa.



Construcción en alianza con Fundación Compasión, VIVA y Alcaldía

#### Vivienda rural

En su primer año de gobierno, la administración municipal suscribió un convenio con la Empresa de Vivienda de Antioquia y la Fundación Compasión, por valor de 397 millones de pesos, para la construcción de 10 viviendas rurales nuevas, las cuales ya fueron entregadas a los beneficiarios.

Al año siguiente, otro convenio con las mismas entidades, por valor de 392 millones de pesos, para la construcción de siete viviendas rurales y una urbana, cinco de las cuales ya fueron entregadas y las restantes están en construcción. Se gestiona la adición del convenio para la construcción de otras cuatro casas.

#### Mejoramientos de vivienda

En mejoramiento de vivienda también se ha alcanzado una importante cobertura. Inicialmente se suscribió un convenio con la Empresa de Vivienda de Antioquia por 637'524.438 pesos, de los cuales el municipio aportó cerca de 362 millones de pesos, para mejorar las condiciones de 52 viviendas rurales y otro convenio con Viva por 315 millones de pesos, dentro del programa "Hogares dignos para la vida", para adecuar los pisos de 32 viviendas rurales y una urbana, proyecto que comenzará a ejecutarse en el mes de junio y que debe estar concluido para finales del presente año. 233 mejoramientos piso, cocina, unidad sanitaria y ampliación de las viviendas.

Mediante otro convenio firmado por la administración "Todo por mi gente", con la Empresa de Vivienda de Antioquia, y en el que se hacen aportes iguales por 318 millones de pesos, permitirá desarrollar el mejoramiento de 100 viviendas, 54 en la zona rural y 46 en la zona urbana, para cambiar baños, pisos y cocinas, proyecto que está próximo a iniciar obras.

Finalmente, el municipio de El Peñol fue ganador de la convocatoria que hizo la Empresa Viva, para el programa "Cocinas para la vida", en donde se renovarán completamente 100 cocinas de igual número de viviendas, en las zonas urbana y rural y para el cual se está haciendo la selección de las familias que se beneficiarán de este proyecto.



Proyecto "Portal Villas del Rosario"



www.actualidadoriente.com.co









#### Avanza construcción de la Casa Integral de la Familia en Marinilla

Render: Alcaldía de Marinilla

Los habitantes de Marinilla contarán con un único espacio para acceder y participar en los planes y proyectos de atención para las personas en condición de discapacidad, adultos mayores, juventud y mujeres.

La Empresa de Desarrollo Sostenible de Marinilla SUMAR avanza en la construcción de la Casa Integral de la Familia, un edificio de 5 niveles y más de 950 mts2 construidos. José Urrea, de la Oficina de Planeación e Infraestructura de SUMAR explicó que en el primer nivel estará la casa de la discapacidad, en el segundo estará la casa de los jubilados y maestros, en el tercero las mujeres tendrán su espacio y los jóvenes podrán recibir atención en el cuarto piso de la edificación.

"La Casa Integral de la Familia está construida en un lote de 214 mts2, es una construcción tradicional, que contará con ascensor y cumplirá con todas las normas de seguridad vigentes", precisó el funcionario de la Empresa pública marinilla.

Según se informó, la inversión es de 1.750 millones para la primera etapa que está proyectada para 5 meses de los que han avanzado dos meses y medio. Durante este tiempo, se ha superado la etapa crítica de la cimentación y ya se ha avanzado en cerca del 30%. Con estos espacios, "Marinilla sigue cumpliendo su compromiso con la gente, apostando a la generación de espacios adecuados para la atención integral de la comunidad.", precisó la administración municipal.

## Campaña de pedagogía vial en entornos escolares



Foto: Alcaldía de Marinilla

La Secretaría de Movilidad de Marinilla realiza visitas a las instituciones educativas y Centros de Desarrollo Infantil para promover buenas pautas de manejo en las vías. Es por ello que agentes de la dependencia promueven el cuidado de la vida en las vías del municipio.

Juan Fernando Zuluaga Hoyos, Secretario de Movilidad de Marinilla explicó que "el objetivo es realizar pedagogía a todos los actores de movilidad sobre el uso de los elementos de seguridad. Ya habíamos comenzado con visitas a las viviendas, y ahora en estas visitas promovemos el adecuado uso de elementos como el casco".

Según el funcionario, los agentes ya han visitado 9 establecimientos escolares, impactando a más de 500 estudiantes por institución, "esta información que reciben los estudiantes, ellos las replican en casa y así el impacto del mensaje es mayor".

Y puntualizó que con esta estrategia, la Administración municipal sigue promoviendo el cuidado de la vida en las vías de Marinilla y a la comunidad énfasis en buenas pautas de manejo y adecuado uso de elementos de protección.

Todos nuestros contenidos en: https://www.laprensaoriente.info

# iPersonería se une en solidaridad com las mujeres

Desde la Personería Municipal de Rionegro, hacemos un llamado a toda la comunidad a unirse en la lucha contra la violencia hacia las mujeres en nuestro territorio, pues es una problemática que afecta a toda la sociedad y es nuestra responsabilidad colectiva erradicarla.

De acuerdo con las cifras reportadas por el Instituto Nacional de Medicina Legal y Ciencias Forenses, en Colombia en el año 2022 se registraron 47.771 casos de mujeres víctimas de violencia intrafamiliar; en Rionegro en el año 2022 se registraron 567 casos de violencia contra la mujer y para el periodo de enero y febrero de 2023 se registraron 55 casos.







Desde el Observatorio de Derechos Humanos de la Personería municipal se manifiesta una preocupación con estas cifras tanto nacionales como municipales y hacemos un llamado a la comunidad para rechazar y denunciar todo tipo de violencia en contra de la mujer.

## Reafirmamos nuestro compromiso en la

defensa de los derechos

de las mujeres

e invitamos a toda la comunidad a cuidar, acompañar y apoyar a las mujeres para evitar que sean víctimas de este tipo de hechos.





### Un plan de desarrollo subregional

Por: Carlos Humberto Gómez E-mail: director@laprensaoriente.info

Espero haber entendido bien. Lo que propone recientemente la institucionalidad en el Oriente antioqueño es un plan de desarrollo para la subregión, que incluya por supuesto al Altiplano, pero también a los Embalses, al Páramo y a los Bosques.

Si es así, volveremos a poner en la agenda los asuntos prioritarios de visión integral, que requiere el territorio para incluir asuntos que históricamente siempre se han reclamado y es como crecer equitativamente y no ahondar la brecha que se amplía, haciendo lo necesario para evitarlo.

Una hoja de ruta con metas y objetivos, que tenga como prioridad la calidad de vida de la población y el crecimiento económico. Ojalá que así sea y lo será si en él participan, la sociedad civil, las empresas, los gobiernos y liderazgos positivos que vean en esta una oportunidad para jalonar el desarrollo.

#### ¿Y con quién?

El mapa de los entes territoriales que tiene por lo pronto a Guarne, La Ceja y El Retiro siendo de segunda categoría, denota con claridad que no puede darse el mismo tratamiento a quienes tienen presupuestos inferiores a \$15 mil millones al año

que a quienes llegan a los \$100 mil millones y ni qué decir del presupuesto estimado para Rionegro de al menos \$700 mil millones para 2024.

Según las proyecciones del DANE para el 2024, la subregión tendrá 695.596 habitantes. De ellos el 59 % estarán en la zona urbana y el restante 41 % en la zona rural. Invitar al diálogo a quienes toman decisiones en las localidades supone mandatarios, corporados legisladores que hagan un ejercicio riguroso de cómo el mal llamado lejano, se incluya proyectos de desarrollo alejados de la forzada integración municipal que acrecienta su apatía.

Hay que hablar del ordenamiento en las fronteras municipales, de la gentrificación y conurbación. Y hablar de los servicios públicos y más aún del saneamiento, los retos en materia de infraestructura vial, la promoción del turismo y el fortalecimiento de las economías locales. Si se siguen haciendo planes de ordenamiento locales encerrados en sus propios problemas, no habrá nunca un desarrollo regional integral acorde a lo urgente que llama el territorio.

Convocar los diferentes sectores de la sociedad y establecer mecanismos para su seguimiento y evaluación periódica, poniendo de primero el cómo mejorar su calidad de vida. Y no es solo del Altiplano y su aeropuerto, y sus vías dobles calzadas y sus centros comerciales y su desarrollo inmobiliario. No, es de toda la subregión y sus prioridades.

Pero eso sí, no dejarle los temas de planeación a los jueces que como en el caso de la salud terminan haciendo diagnósticos y obligando soluciones y menos aún a quienes amparados en la participación ciudadana sin argumentos y razón, se atraviesan como vacas muertas en cualquier propuesta o proyecto que trate de cambiar paradigmas.

Por ello -como se dijo- "el papel de las universidades, de las cajas compensación familiar. organizaciones Fusoan, Prodepaz, organizaciones ambientales, los municipios del Oriente antioqueño, la CCOA, Asocolflores la Corporación Empresarial del Oriente CEO, entre otras instituciones", serán primeros llamados, y esperemos no sean los únicos.

Como se ha dicho, abogar por el loable propósito de "crecimiento organizado, sostenible, equitativo y en paz del territorio".

Podría interesarle otros artículos del director de La Prensa Oriente:



El factor confusor y la manipulación en las encuestas



¿Quiere mucho dinero? Hay que trabajar, y muy duro.



Exceso de democracia

## La Prensa Prente Printe Printe

#### Director

Carlos Humberto Gómez Contacto: 312 292 5249 E-mail: director@laprensaoriente.info

**Director de Logística** Luis Alfonso Gómez

#### **Periodistas**

Juan Sebastián Gómez Julio César Jaraba Maria Paulina Iral Cardona

Periodista Deportivo Roberto Urrea Palacio

#### Fotografía:

Andrés Felipe Gómez Héctor Hernán Gómez Juan Esteban Usma

#### Corrección

Leidy María Arias Luciano A. Gómez

#### Diseño

Grupo Creactivos Publicidad

#### **Colaboradores**Julio César Orozco

#### Sitio Web:

www.laprensaoriente.info/

#### **Redes Sociales**

Facebook: La Prensa Oriente Twitter: @LaPrensaOriente Instagram: @LaPrensaOriente

#### Dirección:

Calle 51 No. 50-53 Of. 301 Centro histórico Rionegro, Antioquia

Somos un medio plural, objetivo e independiente

Oriente Antioqueño, Mayo de 2023

#### Afiliado a:





## Acuerdo para crear Mesa regional de Empresas de Servicios Públicos



Foto: ESPA Marinilla

En el marco del tercer Foro de Economía Circular que se realizó en Marinilla, promovido por Cornare, 13 Gerentes de las empresas de Servicios Públicos del Oriente, en articulación con Cornare, firmaron un Acuerdo de Voluntades para la creación de una Mesa sectorial.

La iniciativa busca unir esfuerzos a través de mecanismos que permitan trabajar de manera conjunta por el fortalecimiento institucional de esas entidades, representando sus intereses a través de lo que denominaron, "una agenda común orientada de manera estratégica, técnica y metodológica, con el fin de crear un espacio de pensamiento colectivo en torno a los servicios públicos como eje fundamental para el desarrollo económico de la región."

Se anota en el documento que, "contribuye de manera directa al crecimiento sostenible de las Empresas de Servicios Públicos domiciliarios, la disminución de brechas socioeconómicas, la garantía para la prestación de servicios con calidad, continuidad y cobertura y el cuidado y preservación del medio ambiente."

Al respecto, Jorge Mario Arcila, Gerente de la Empresa de Servicios Públicos San José de la Marinilla, Espa y quien ha liderado la iniciativa manifestó que van a buscar los mecanismos por medio de los cuales puedan promover el desarrollo del sector agua potable, saneamiento básico, acueducto, alcantarillado y aseo, que son los servicios principales y unir esfuerzos para consolidar estrategias que

permitan garantizar el servicio con calidad, continuidad y cobertura.

Anunció el directivo además, que Cornare es un validador fundamental en este tipo de estrategias y también se unió, "diciéndoles que hace parte activa de las iniciativas que busquen alinear y direccionar la intencionalidad y buscar una gerencia de proyectos para gestionar recursos del orden nacional, departamental e internacional."

Arcila dijo que también buscan que haya una visibilización a nivel nacional de esta Mesa de Empresas de Servicios Públicos, que tendrá que evolucionar y constituir una figura jurídica que permita recaudar recursos y poder representar el sector de servicios públicos en el país.

Sobre esto hizo énfasis en que hay grandes desafíos para las Empresas de Servicios Públicos. "Tenemos que unirnos para que juntos podamos garantizar que los servicios públicos vayan adelante del desarrollo territorial, delante del crecimiento urbanístico y vayan marcando la ruta por medio de la cual podamos dar garantía en calidad, continuidad y cobertura.



Firmantes del acuerdo- Foto: CORNARE

Los rellenos sanitarios, que son parte fundamental de esta estrategia, el 64% de ellos en la jurisdicción de Cornare, tiene una vida útil de entre cero y 10 años, en su mayoría hasta los cinco años. Este es un panorama que tenemos que atender y esta estrategia de trabajar unidos busca alinear esfuerzos para que regionalmente, podamos avanzar dentro del propósito de disponer de buenos servicios públicos": Jorge Mario Arcila, gerente ESPA Marinilla.

**ALTIPLANO** 

## Vías, vivienda y diálogo ciudadano en El Carmen de Viboral



Inauguración Placa huella – Foto: Alcaldía de El Carmen de Viboral

Como parte de los programas viales que se desarrollan en el municipio de El Carmen de Viboral, la administración municipal informó que será pavimentada la vía de acceso al barrio El Progreso y se renovarán las redes de acueducto y alcantarillado, obra financiada mediante compensación urbanística con los promotores del proyecto de vivienda Catleva.

Se invertirán 2.200 millones de pesos para pavimentar 350 metros lineales, ejecutados por la constructora San Miguel. Además de la pavimentación serán construidos 400 metros del colector principal, lo que permitirá recoger las aguas lluvias y se cambiará el tubo existente de dos pulgadas por uno de cuatro pulgadas, para optimizar el transporte de agua al sector. Las obras serán ejecutadas en cinco meses aproximadamente.

"Llegamos a impactar con grandes obras como esta, que además se conectarán con nuevos tramos que hemos logrado consolidar entre la cancha y la planta de tratamiento de aguas residuales", afirmó el alcalde John Fredy Quintero.

#### Placa huella

A través del trabajo comunitario y en equipo, el alcalde Quintero Zuluaga le ha apostado al incremento de las obras viales en las veredas, aportando el material y vinculando a las comunidades con la mano de obra, lo que ha permitido intervenir las vías en ocho veredas.

Dentro de los proyectos desarrollados, recientemente fue inaugurada la placa huella en la vereda Samaria - El Cristo, en donde existían varios puntos críticos

que dificultaban el tránsito vehicular en épocas de invierno. "Con esta obra de infraestructura vial le cumplimos a las comunidades y damos un gran ejemplo de integración, gracias a la importante contribución de la comunidad que aportó la mano de obra", indicó el mandatario.

Fueron 800 metros lineales de vía, en donde la administración hizo inversiones superiores a los 80 millones de pesos, representados en materiales y maquinaria.

#### Mejoramientos de vivienda

Durante reunión con integrantes de las juntas de acción comunal en la cual participaron más de 50 líderes, el alcalde Quintero Zuluaga hizo una relación de las inversiones que se han ejecutado en los últimos meses en vías, pozos sépticos, estufas eficientes, mejoramientos de vivienda, entre otros proyectos, en cumplimiento del Plan de Desarrollo.

Sostuvo Quintero Zuluaga que "estamos comprometidos en rematar de la mejor manera nuestro gobierno, generando

oportunidades al accionar comunal y es aquí donde nosotros intervenimos con una amplia oferta institucional, que incluye mejoramiento en las vías, mejoramiento de caminos, rieles, placa huella, mejoramientos de vivienda, pozos sépticos y estufas eficientes".

En el caso específico de los mejoramientos de vivienda, de 100 que se tenían proyectados para el resto del año, los aumentó a 150, logrando así que, por cada vereda, se puedan tener entre cinco y seis mejoramientos de casas campesinas.

Con respecto al proyecto de rieles el alcalde anunció que en las próximas semanas avanzará con la intervención de la segunda fase en las veredas que faltan

El mandatario también se comprometió con establecer una agenda de atención a los presidentes, previamente a la asambleas de Asocomunal, con la asistencia de todo su gabinete para dar respuesta a las inquietudes y solicitudes de los comunales.

## Ricardo Nieto entregó firmas para avalar su candidatura a la Alcaldía de Rionegro



Acompañado de un grupo de simpatizantes, el abogado Ricardo Nieto Rizo entregó a la Registraduría municipal del Estado Civil, más de 48.000 firmas para avalar su candidatura a la Alcaldía de Rionegro, las cuales deben ser revisadas por funcionarios de la Registraduría para acreditar su aspiración.

Después de la entrega, el precandidato del Movimiento Significativo de Ciudadanos "Si hay opción", declaró a *La Prensa Oriente* que estaba muy feliz al entregar más de 48.000 apoyos ciudadanos a través de las firmas. "48.000 hombres y mujeres que nos dijeron Sí hay opción, que nos han dado el permiso popular para nosotros aspirar a la Alcaldía, una vez la

Registraduría ratifique la veracidad de las firmas, porque Ricardo Nieto, a través del Grupo Significativo de Ciudadanos, quiere devolverle a Rionegro la esperanza, la cercanía con las comunidades, el poder escucharlos y trabajar de la mano para sacar adelante nuestro amado municipio."

Y agregó que, "quiero una vez más, dejar en claro que esta campaña es totalmente independiente, que no nos acompañan los políticos o politiqueros de siempre, los que han vivido de la burocracia, del erario público históricamente y que se han robado en muchas ocasiones a nuestro municipio, el patrimonio de todos y todas las rionegreras".

Más adelante, puntualizó que son la única y verdadera campaña independiente, donde lo acompañan los ciudadanos, las personas que quieren una verdadera transformación en Rionegro, y no los políticos y grupos que quieren favores y contratos cuando llegue el Alcalde que ellos desean para favorecer sus intereses personales.

"Esa es nuestra propuesta, gracias al pueblo rionegrero por darnos esta oportunidad y esto nos impulsa y nos anima a trabajar estos cinco meses con mayor dedicación, amor, esfuerzo, honestidad, porque recuerden: El político gobierna como hace su campaña", expresó Nieto Rizo, en declaración después de entregar las firmas a la Registraduría.

El exconcejal y ahora aspirante a la alcaldía de Rionegro, manifestó igualmente que seguirá en la calle hablando con la ciudadanía que respalda su proceso, "creo que un candidato no puede llegar como si tuviera una varita mágica para decir lo que se debe hacer, sino que hay que consultar con las comunidades y es lo que estamos haciendo nosotros", Nieto Rizo anunció que entre junio y julio van a construir con las comunidades lo que sería su Programa de Gobierno, "que será por el cual los ciudadanos votarán, porque es un mandato constitucional".

Precisa el precandidato que, en un eventual gobierno de Ricardo Nieto, se tendrá que trabajar lo social, "porque los últimos gobiernos han trabajado en infraestructura, pero la gente está con hambre y con falta de oportunidades en educación, en cultura, en deporte, en desarrollo económico real, este gobierno queda con una deuda altísima en lo social, en las oportunidades y

aunque dicen que Rionegro es uno de los municipios con menor índice de desempleo, no vemos políticas reales que estén incentivando la empleabilidad. La generación de empleo se ha dado gracias a los empresarios, pero no porque la Administración esté haciendo algo tangible que permita generar oportunidades de empleo."

#### Reestructuración del servicio de transporte

Uno de los proyectos que más ha criticado el precandidato Nieto Rizo, ha sido los denominados Sonrío y Sitirío, con los cuales se ha buscado reorganizar el servicio de transporte en Rionegro, sobre esto dijo que lo haría pero con los transportadores, "lo que nosotros decimos frente a este tema, es que el servicio de transporte habrá que modernizarlo, pero de la mano de quienes han construido empresa, de quienes tienen esas unidades de negocio en el transporte, y no acabando con el servicio con una medida administrativa. Aquí la premisa para cualquier revolución de cambio, tendrá que hacerse con la gente, escuchando a los gremios".

## Sede política de Santiago Montoya, es la casa de todos en El Retiro



El precandidato a la Alcaldía de El Retiro, Santiago Montoya Giraldo, manifestó que su propuesta "El Retiro al 2050" ha sido bien acogida entre sus paisanos, al señalar que en la inauguración de su sede "la casa de todos", participaron más de 600 personas y tuvieron que realizar el acto político en espacio abierto.

Anunció que busca que la comunidad se empodere de ese espacio, desde el cual van a construir el Programa de Gobierno, donde todos los días reciben visitas de campesinos, de los líderes, de los diferentes grupos poblacionales, con ideas, con proyectos, con los cuales buscan sustentar ese Programa de Gobierno, para así construir las propuestas que respondan a las necesidades que tiene la comunidad. "Fue maravilloso contar con la asistencia de tantos guarceños, de tantas personas que ven en esta propuesta, la cual va liderando el proceso y que venimos construyendo desde hace mucho tiempo".

Sobre el avance de su campaña, Montoya Giraldo dijo que va muy bien. Estamos recorriendo nuevamente todo nuestro municipio, barrios, veredas y haciendo la mejor alianza, la alianza que es con las comunidades. "El casa a casa, el uno a uno, para nosotros es muy valioso, porque eso nos permite recoger el sentir de la comunidad. Así mismo, avanzamos en la conformación de las listas al Concejo, donde tendremos líderes de los diferentes sectores y esperamos muy pronto contar con diferentes avales que respaldarían nuestra candidatura, una candidatura que



cada vez avanza con paso firme en la construcción de ese propósito: "El Retiro al 2050", sostuvo.

En El Retiro hay varios precandidatos a la Alcaldía, con quienes Montoya Giraldo dice tener buenas relaciones porque ha generado una campaña limpia, sin hablar mal de ninguna de las demás propuestas, una campaña de respeto, en la cual sigue haciendo un llamado a la unidad, esa unidad que les permita que, entre todos, construir El Retiro a largo plazo, El Retiro donde todos cabemos, El

Retiro con una visión de futuro.

Para los próximos meses, Montoya Giraldo anuncia que el cronograma continuará, "escuchar, dialogar con nuestra comunidad, aceptar invitaciones que nos hacen a los barrios y a las veredas y en los próximos días vamos a tener la confirmación de los avales que respaldan nuestra candidatura. Vamos a compartir las listas de candidatos Concejo al acompañan esta campaña v en adelante vamos a tener diferentes encuentros ciudadanos, compartir esas propuestas tenemos para el municipio y con el apovo de la comunidad, esperamos que ese cronograma que vamos a desarrollar de una forma seria, ordenada y disciplinada, nos genere como resultado poder ganar las elecciones a la Alcaldía".

Todos nuestros contenidos en: https://www.laprensaoriente.info

### Mario Alberto Gómez, precandidato a la Alcaldía de El Santuario



Mario Alberto Gómez Salazar es un reconocido empresario del sector agropecuario en el municipio de El Santuario, padre de cinco hijos y de crianza de un sobrino de su esposa Luz Mary Hoyos. Se ha distinguido como un líder cívico y social desde hace 20 años, en juntas de acción comunal, juntas de acueductos. Son 11 años como concejal del municipio y este es su tercer período en la corporación, en dos de ellos logró la mayor votación, ahora está trabajando para hacer realidad el sueño de alcanzar una mayor dignidad en su municipio, el que ha venido construyendo desde hace varios años, porque quiere ser el Alcalde de los santuarianos.

En diálogo con La Prensa Oriente. afirma que la decisión de emprender la tarea para la Alcaldía de El Santuario es porque ve el servicio público como un apostolado, para servir a esas personas que no tienen voz, para poder incidir en favor de los menos favorecidos, de las clases más marginadas, pues su orgullo es ser campesino y lleva en alto ese honor de ser campesino, que es la persona que produce bienestar y con su esfuerzo alimenta a un municipio, a un departamento, a un país.

Dijo que desde hace tiempo viene construyendo, más que un programa de gobierno, una propuesta para responder al sueño que tienen los campesinos en lo que debe ser el municipio para sus hijos y sus familias, para lo cual ha consolidado un equipo de trabajo que se identifica con ese sentimiento de tener un municipio próspero, tranquilo y que quiere apuntar a grandes cosas. "El Santuario es un municipio de gente amable, gente trabajadora, de empresarios exitosos y queremos que siga siendo Santuario de gente emprendedora, de grandes comerciantes y que seamos esa potencia regional y nacional", sostiene el aspirante.

#### Conservador, de puertas abiertas

Gómez Salazar recalca que siempre ha sido conservador por convicción, comulga con los pilares fundamentales de ese partido: "Dios, familia y patria", sin embargo, señala que la campaña a la Alcaldía de El Santuario que ya empezó, es una campaña de puertas abiertas, de tenderle la mano a quien quiera llegar a trabajar por esos sueños de todos los santuarianos, por esa transformación, donde caben todos sectores políticos, para construir juntos y "para que llevemos este barco que se llama El Santuario, a buen puerto, que es lo que queremos todos".

Gómez Salazar manifestó que, entre la comunidad, su campaña tiene una percepción muy positiva, muchos sectores que se identifican con sus ideales, con el trabajo que ha realizado. "En El Santuario el Partido Conservador siempre ha sido fuerte y recientemente anunciaron su apoyo a ese trabaio político los congresistas Mauricio Giraldo y Luis Miguel López. También lo hará con el equipo del senador Nicolás Albeiro Echeverri".

Además, Gómez Salazar sostiene que tiene buenos amigos en el Partido de la U, orientado por Octavio Duque y con otros concejales como Sergio Salazar, Alonso Gómez y Felipe Zuluaga, que son grandes actores políticos en este municipio. Igualmente, tiene buenas relaciones con los dirigentes de Cambio Radical, el Partido Verde y el Centro Democrático que tiene dos Concejales, Diego Ortiz y Adriana Salazar, por lo que considera que el ambiente es favorable para su aspiración.

Anota que el mapa político en El Santuario es muy diverso, pero que será el alcalde de todos y por ello formula invitación a las personas de todos los partidos políticos a que se sumen a esta causa, que no tiene otro propósito que sacar adelante al municipio de El Santuario, seguirlo

llevando por el camino de progreso, de bienestar y de tranquilidad.

Finalmente, Gómez Salazar recuerda que el municipio de El Santuario ha sido la despensa agrícola de Antioquia y del país y por eso la actual administración va a entregar la primera etapa del centro Agroindustrial y le corresponderá al próximo alcalde terminarlo, para hacer de localidad una potencia agrícola de Colombia con eso está comprometido.

#### El aval conservador

Recientemente los congresistas conservadores, Mauricio Giraldo y Luis Miguel López del movimiento religioso Lazos de Amor Mariano informaron la entrega del aval a Mario Alberto Gómez y a otros tres precandidatos en Marinilla, Granada y San Luis, de ellos dijeron en comunicación oficial de su movimiento, "han demostrado su vocación de servicio y amor por sus municipios, es el sello bajo el cual se marcado su trabajo social y por el cual son reconocidos, por eso hemos depositado nuestra confianza para representar los principios conservadores".

Mientras se consolidan las fuerzas políticas en torno a su candidatura. Mario Alberto sigue avanzando en la consolidación de su proyecto político con miras a las elecciones del 29n de

#### ASOCIACIÓN RED DE MEDIOS IMPRESOS Y DIGITALES DEL ORIENTE ANTIOQUEÑO - RED ORIENTE



15 años Conservando y promoviendo el buen ejercicio periodístico

Es tiempo de informarse con los medios tradicionales que hacen un periodismo profesional, serio y contextualizado. Las redes sociales se prestan para la manipulación y la desinformación. La Asociación Red de Medios Impresos y Digitales del OrienteAntiqueño - RED ORIENTE, promueve un periodismo serio y responsable para que esté bien informado.































### Aniceto Giraldo, candidato a la Alcaldía de San Rafael, orgullosamente campesino



Eduin Aniceto Giraldo Quintana es un líder de origen campesino del municipio de San Rafael, que lleva cuatro períodos en el Concejo municipal y ahora aspira a la alcaldía en las elecciones del próximo mes de octubre, para lo cual ya cuenta con el aval del Partido Centro Democrático. Aun así, el líder social y político conversaciones adelanta dirigentes de otros sectores políticos para que lo acompañen en "ese propósito de sacar a San Rafael adelante".

Aniceto Giraldo es de la vereda El Charco, donde con su esposa y dos hijos manifiesta siempre estar ahí, con un trabajo social y comunitario de dos décadas. Afirma que su motivación para emprender este camino a la alcaldía es la gente que tiene la esperanza de que Aniceto sea el alcalde para ayudar en todas sus necesidades, que considera son muchas.

Con 14 años en el Concejo, este técnico ambiental y con orgullo -dice-, empleado como guarda de seguridad, es conocido en el municipio y especialmente en las veredas, donde

ha adelantado un importante trabajo social, recorriendo permanentemente la zona rural. "Inicialmente fue conocido como el concejal del "Inicialmente fue deporte, porque apoya todo evento deportivo y por el trabajo comunitario, ya que cuando una comunidad necesita un vaciado de placa huella, un mantenimiento de vías. mejoramiento de una vivienda, allá está con todo su equipo de trabajo", y hace énfasis en que "lo más bonito es que lo hace con recursos propios y lo poco que recibe como concejal y de amigos vinculados a su equipo político que también aportan, y así es como se ha dado a conocer en el municipio de San

#### Los retos para San Rafael

Aniceto Giraldo sostiene que son muchos los retos que tiene para gobernar a su municipio, por las múltiples necesidades que tienen sus habitantes, las cuales conoce de cerca, porque la ventaja que tiene es que conoce bastante el municipio v sabe que hay retos muy grandes en vivienda, tanto urbana como rural.

Conociendo también las municipio, potencialidades del especialmente por sus atractivos turísticos, sus ríos y cascadas, dice que San Rafael debería estar más desarrollado en el turismo, pero esta actividad ha sido desordenada. "Tenemos que aprovechar que como en municipios vecinos, tenemos que abrir las puertas para tantos turistas que quieren ir a San Rafael y tenemos proyectos desarrollarlos en nuestra alcaldía".

Además -dice-, San Rafael tiene unos aliados muy importantes, como son EPM, Isagen, Cornare, la Provincia del Agua, Bosques y Turismo, la Asociación de Municipios de la zona de Embalses, con los cuales se pueden desarrollar grandes proyectos en el aspecto del turismo, trabajando conjuntamente con administraciones de los municipios vecinos, para desarrollar proyectos como la pavimentación de la vía San Rafael - San Roque y para seguir trabajando en otros proyectos regionales, como la vía Marinilla - El Peñol - Guatapé - San Rafael. Afirma que su permanencia en el Concejo ha sido una universidad, porque se aprende mucho sobre lo local, lo regional y lo departamental. Dice que hay que fortalecer las asociaciones de municipios que existen, para buscar más beneficios para las comunidades.

En sus recorridos, las personas expresan sus inquietudes frente a la inseguridad y proyecta que San Rafael tenga cámaras de vigilancia y un centro de monitoreo, por los buenos resultados que esta estrategia ha dado en otros municipios, pero piensa que la violencia hay que combatirla con educación, con fuentes de empleo, con oportunidades para los jóvenes.

Y sobre el día a día de esta localidad, recuerda que "hay en San Rafael una problemática con el servicio de transporte público, por la existencia de más de 100 moto-taxis, unos organizados en empresas y otros de transporte informal, lo cual origina enfrentamientos". Al respecto, Giraldo Quintana anuncia que lo primero que haría es congelar el parque automotor, buscar que todos se formalicen y trabajen coordinadamente, ofreciendo un buen servicio a la comunidad y a los turistas.

#### El debate preelectoral

"Hay que seguir trabajando, soy un hombre incansable a quien le gusta las comunidades,

especialmente en la zona rural, por mi condición de campesino y por eso tengo la agenda casi copada para los próximos meses de campaña, acompañado de un gran equipo de trabajo, del cual forman parte varios profesionales", expresa.

Y sobre los demás precandidatos, Aniceto Giraldo dice que "en San Rafael existen cuatro o cinco personas están trabajando aue precandidatos a la alcáldía, con miras a las elecciones de octubre, veo un panorama muy favorable para mi aspiración, por la organización que tenemos como equipo, por la trayectoria en el trabajo social que tenemos y que será nuestro fuerte en la actual campaña".

Y puntualiza que una de las ventajas que tiene es que lo conocen, que "he estado en el territorio, aun en las épocas de la violencia y de la pandemia por el Covid, durante las cuales siempre estuve acompañando a los campesinos. Ilevando avudas a las comunidades. Lo más bonito es que Aniceto va a ganar y va a invitar a los candidatos de otros sectores políticos para que trabajen conmigo, para sacar a San Rafael adelante, porque los problemas no tienen colores políticos, y lo que hay que pensar es en el pueblo", afirmó el precandidato.



Escanee el código QR y lleve la versión digital de La Prensa Oriente



## Inscrito el grupo "Primero la gente", para avalar candidatos al Concejo de Rionegro



El Grupo Significativo de Ciudadanos "Primero la gente", fue inscrito en la Registraduría municipal de Rionegro, para conseguir firmas que avalen una lista de candidatos al Concejo, la cual fue conformada -según se informó-

después de una convocatoria abierta y cuyos integrantes están acompañando la candidatura a la Alcaldía de Fernando Valencia Vallejo. Esta, que es la primera lista al Concejo que se conoce en la ciudad, está conformada por Belisario Betancur García, Camilo Martínez Jurado, Diana Andrea Ortíz Echeverri, Diana María Gil, Duber Fanny Jurado Echeverry, Jhon Daniel Ramírez, José Martín Beut Álvarez, Juan David Torres, Juan Pablo Zúñiga, Leonor Osorio, Luz Estela Gallo Trejos, Mauricio Cardona, Miguel Ángel Bedoya Baena, Rocío Rendón, Santiago García Grisales, Stived Marulanda Alzate y Víctor Hugo Ayala Osorio.

Fernando Valencia "Tola" y este grupo de ciudadanos, expresaron que comparten un profundo amor por Rionegro y que son personas reconocidas por las comunidades de diferentes sectores sociales del municipio, a quienes representan desde la salud, la educación, el comercio, el liderazgo comunitario y decidieron sumar su respaldo a la campaña "Primero la Gente".

Después de la inscripción, el precandidato a la Alcaldía, Fernando Valencia Vallejo, afirmó que "Son un

grupo que quiere representar a los rionegreros, que quiere renovar el Concejo municipal, todos en igualdad de condiciones, con las mismas aspiraciones y con un mismo objetivo: trabajar por la gente".

Añadió que está convencido de que no existe ninguna transformación social, si no se tiene en cuenta primero a la gente. "Todo aquel que quiso hacer parte de esa lista fue tenido en cuenta, pues se hizo una convocatoria y quienes finalmente quedaron en la lista y se inscribieron en la Registraduría, lo hacen por el deseo de representar a los rionegreros".

Este Grupo Significativo de Ciudadanos, espera avalar la aspiración de Valencia Vallejo y para el efecto, se propone conseguir 50.000 firmas, de las cuales -dicen- llevar más de 30.000, mientras que los candidatos al Concejo esperan conseguir 10.000 firmas, aunque solo requieren al menos 2.000 válidas.

## En firme aspiración de Rolando Castaño a la Alcaldía de San Vicente



Después de un proceso que comenzó en febrero pasado cuando fue inscrito en la Registraduría el Grupo Significativo de Ciudadanos "San Vicente somos todos", 7.780 firmas fueron recolectadas para avalar la candidatura de Rolando Castaño Vergara a la Alcaldía de San Vicente en las próximas elecciones de octubre, además de que dirigentes de distintos partidos políticos se han sumado a su aspiración.

Sobre el trabajo adelantado, Castaño Vergara afirmó que "Ha sido exitoso y también muy enriquecedor el ejercicio de recorrer el territorio. San Vicente es un municipio que tiene más o menos el 70 % de su población en la zona rural, lo que hace que la recolección de

firmas para el apoyo ciudadano a esta aspiración haya habido que dedicarle un buen tiempo para caminar por las 39 veredas del municipio, como así lo hicimos, y podemos decir que ese plan de trabajo que estructuramos hoy produce sus frutos. En este proceso, hemos recibido el cariño de la gente, conocer sus necesidades, para consolidar el proyecto de San Vicente somos todos.

Como lo había informado *La Prensa Oriente*, Castaño Vergara es abogado, consultor y empresario, en lo cívico y social ha estado vinculado a varias organizaciones del municipio, así como a diversas causas comunitarias; se desempeñó como personero en los años 2004 – 2009, período en el cual impulsó y apoyó organizaciones de víctimas, mujeres y población en situación de discapacidad. También fue candidato a la Alcaldía en el año 2015 y electo Concejal en el año 2019.

Durante ese recorrido por las veredas, Castaño Vergara ha ratificado el conocimiento de que las familias de San Vicente en su mayoría son humildes y ha habido una recepción muy positiva a su propuesta, así a muchos no les guste participar en la política, hay mucho escepticismo con la dirigencia política, pero cree que, a partir del diálogo sincero, ha logrado que esas personas le brindaran ese

apoyo. "Creo que es enriquecedor, muchos ciudadanos también se quejan de haber tenido experiencias negativas, pero trabajar para generar empatía nos lleva a fortalecer este proceso".

Al culminar el trabajo de recolección, tiene 7.780 firmas y lo que necesita son 3.418 firmas, de acuerdo al Censo Electoral de San Vicente, es decir, supera en más de un 100 % el requisito que exige la Registraduría.

#### Otras adhesiones

Frente a la posibilidad de tener otros apoyos para su aspiración, Castaño Vergara anunció que ha logrado en los últimos tres meses el apoyo de dos líderes muy importantes: un líder comunitario con trabajo y experiencia en la administración pública, muy significativa, y un líder que actualmente es concejal y que era precandidato.

"Hablamos de Mauricio Castrillón, quien durante mucho tiempo estuvo al frente de la Ugam y en todo el acompañamiento a las juntas de acción comunal y hoy hace parte del proyecto San Vicente somos todos y declinó su candidatura. Igualmente, el caso de Esneider Castrillón, concejal del Partido Verde, quien había expresado su interés de ser precandidato y también ha unido

esfuerzos a este proyecto. Estamos creciendo e invitamos a todos los demás precandidatos, a que se sumen. A hoy, tenemos cercanía con varios de ellos y creo que en los próximos meses vamos a contar con otros amigos fortaleciendo este proyecto", informó.

Aunque el proceso de Rolando Castaño comenzó para ser avalado por firmas a través de un grupo significativo de ciudadanos, anunció que ha venido trabajando con dirigentes de algunos partidos políticos que también podrían avalarlo y posiblemente estructurar una coalición con partidos políticos, como podrían ser el Partido Liberal, el Partido Verde, Partido Creemos, Aico y con otros sectores, para consolidar este proyecto político.

Castaño Vergara indicó que después de entregar las firmas a la Registraduría, se ocupará de seguir estructurando el programa de gobierno, para el cual ha recolectado inquietudes de diferentes comunidades y lo seguirá haciendo, pues no es su estilo elaborar la propuesta desde un escritorio, sino con trabajo de campo, para que hacia el futuro haya un trabajo conjunto comunidad – administración, para que sea un gobierno exitoso en el período 2024 – 2027.

### Jorge Rivas, candidato único de "Rionegro nos une"



Los precandidatos de la coalición Rionegro nos une, Jorge Rivas Urrea, Mauricio Martínez, Yeison Miranda, Yised Baena, Andrés Aristizábal y David Orlando Quintero, llegaron a un consenso para que sea el primero, el candidato único a la alcaldía de la ciudad, con miras a las elecciones del próximo 29 de octubre.

Después de una encuesta que se realizó durante los días cinco y seis de mayo, los integrantes de la coalición Rionegro nos une, anunciaron que se presentó un empate técnico entre Jorge Rivas Urrea, Yeison Miranda Restrepo y Mauricio Martínez Flórez y, por lo tanto,

el camino a seguir fue un consenso para escoger un candidato único entre ellos. Finalmente, el pasado viernes 19 de mayo se conoció que será Rivas Urrea quien los represente como candidato, contando -como fue el acuerdo- con el respaldo de los otros precandidatos.

Según se recordó, en el mes de marzo, los seis aspirantes a la alcaldía y los concejales que hacen parte de la coalición mayoritaria en el Concejo, al igual que el diputado Gregorio Orjuela Pérez, el exparlamentario Humberto Tejada Neira y otros líderes sociales y políticos locales expidieron un comunicado anotando que trabajaban conjuntamente por la consolidación de un proyecto que diera continuidad a la obra de gobierno de los últimos dos períodos administrativos. Este según se anotó, es el desenlace del preacuerdo.

Dentro del proceso de aspiración a la alcaldía, Rivas Urrea espera confirmar el aval del Movimiento de Salvación Nacional, además del Partido Conservador, AICO, La U, entre otros, mientras el proyecto "Rionegro nos une" seguirá trabajando en acercar otras fuerzas políticas locales y



confirmando apoyos de la ciudadanía que elige mantener continuidad en el proyecto político que inició en 2016.

#### ¿Quién es el ahora candidato único?

Jorge Humberto Rivas Urrea es médico cirujano de la Universidad de Antioquia, ingeniero de Minas y Metalurgia de la Universidad Nacional de Colombia, especialista en administración con énfasis en desarrollo empresarial y gerencia y con una maestría en

Empresas Sociales del Estado.

Había sido candidato a la alcaldía de Rionegro en 2011 por el Grupo Significativo de Ciudadanos Rionegro confiable y se ha desempeñado como secretario de Hábitat, gerente de Aguas de Rionegro y secretario de Salud e Inclusión Social en la actual administración, cargo del cual renunció el año pasado para presentarse al proceso del cual hoy es electo como su representante.

### Se alinean fuerzas en favor de candidatura de Ilbed Santa para Alcaldía de La Ceja



En reunión presidida por el representante a la Cámara, Elkin Ospina Ospina, con la presencia de los precandidatos a la Alcaldía de La Ceja, Ilbed Santa Santa y Álex Tobón, además de numerosos líderes y lideresas políticos y sociales, este equipo tomó la decisión de apoyar la aspiración de la abogada María Ilbed, quien ya había sido candidata en dos oportunidades.

Después del hecho político, María Ilbed Santa declaró en el programa "Contacto Regional", de RCN Rionegro, que "queremos liderar La Ceja de la mejor manera, apuntarle a la seguridad ciudadana, a la generación de oportunidades, al desarrollo social, al mejoramiento de la infraestructura vial del municipio y a una mejor atención en la salud, que son nuestras líneas básicas y especialmente, hacer una alcaldía muy

cercana a la comunidad".

Añadió que tiene el propósito de seguir en contacto con los demás precandidatos, en aras de fortalecer esta propuesta programática, para servirle a La Ceja con decisión y avanzar en esa transformación social que requiere el municipio de La Ceja. También espera contar, además con el respaldo del Partido Verde orientado por el congresista, con los Partidos Conservador, Cambio Radical y la U.

#### **Sobre Ilbed Santa**

Como habíamos informado recientemente, la hoy designada candidata del equipo político liderado por el representante a la Cámara y exalcalde de La Ceja, Elkin Ospina Ospina, había descrito su experiencia en el sector

público: "Tuve la oportunidad de ser concejala del municipio durante dos períodos, presidenta del Concejo, personera, secretaria de Movilidad, pero más que esos cargos, que me han permitido servirle a muchas personas, lo que más resalto es aprender de la vida pública, honrar el legado de honestidad que nos dejó mi padre".



Escanee el código QR para conocer más de su propuesta política.









## La ANI y Devimed priorizan cuatro proyectos viales en el Altiplano



Para financiar con los excedentes de los peajes de Copacabana y Las Palmas, la Agencia Nacional de Infraestructura, ANI, priorizó cuatro proyectos que serán ejecutados en los próximos meses por el concesionario Devimed, según informó el gerente de esa empresa, Germán Vélez.

Explicó que se determinó la construcción



de un nuevo puente peatonal sobre la autopista Medellín – Bogotá, a la altura de la vereda La Hondita, en el municipio de Guarne; la construcción de un separador central en la vía que de la glorieta del aeropuerto conduce a la autopista, con una extensión de un kilómetro, hasta la planta de Baxthera; construir otro tramo de doble calzada en la vía La Ceja – Rionegro,

entre la glorieta del Yegüerizo y la escuela María Esteves, a la entrada de la urbanización El Yarumo, con una extensión de 2.6 kilómetros, en jurisdicción de La Ceja y la doble calzada El Tablazo – Aeropuerto.

De acuerdo con estudios sobre accidentalidad vial, la vía entre la autopista Medellín – Bogotá, en jurisdicción de Guarne y la glorieta del Aeropuerto José María Córdova, es de las más peligrosas del departamento y por eso se determinó construir un separador central de un kilómetro de longitud, en sentido glorieta – autopista, que es el tramo de mayor accidentalidad por la gran cantidad de cruces a la izquierda que se hacen sobre la vía.

El gerente indicó que, de esos excedentes de los peajes, se dispone de recursos por unos 50.000 millones de pesos para estos proyectos, pero se requieren otros 30.000 millones para la doble calzada al aeropuerto, que serían aportados por la Aeronáutica Civil o el gobierno departamental.

Para avanzar en la construcción de la doble calzada La Ceja - Rionegro, la Administración municipal de La Ceja ya tiene disponibles las fajas de terreno en una longitud de dos kilómetros y gestiona 600 metros más para llegar hasta la urbanización El Yarumo.

En relación con la construcción de dos retornos en altura sobre la autopista Medellín – Bogotá, para ingresar y salir de San Vicente Ferrer, Germán Vélez informó que no quedaron incluidos en este paquete de proyectos, porque no alcanzaron los recursos y por lo tanto quedan aplazados para una próxima aprobación de proyectos de inversión con recursos de los excedentes de los peajes a cargo de Devimed, previa aprobación por parte de los directivos de la ANI.

Todos nuestros contenidos en: https://www.laprensaoriente.info





## Las grandes revoluciones de Rionegro, según el alcalde Rodrigo Hernández

Rodrigo Hernández Alzate, mandatario de los rionegreros habló con Carlos Humberto Gómez, director de **La Prensa Oriente** de su gestión a la fecha, de los proyectos a entregar en los siete meses restantes. El alcalde reconoció en esta entrevista que en mantenimiento de la malla vial no fueron

#### Han pasado tres años y cinco meses de su gestión como alcalde de Rionegro. ¿Qué destacar de lo que avanzó en su plan de desarrollo?

lo suficientemente eficientes.

Avanzamos hasta ahora en el 95 % de nuestra hoja de ruta en diferentes proyectos, abarcando grandes revoluciones. En cuanto a vivienda, con la construcción de 1.500 viviendas, algunas de las cuales ya han sido entregadas. También hemos realizado aproximadamente 700 mejoras a nivel urbano en los estratos 1, 2 y 3, mejorando las condiciones de vida de muchas familias. Nuestro objetivo es completar 1.000 mejoramientos en total.

En cuanto a alcantarillados, hemos implementado sistemas tecnológicos innovadores que garantizan la no contaminación de las fuentes de agua. Ya hemos instalado el primer sistema tecnológico del país y en total serán ocho en funcionamiento. También hemos trabajado en el mejoramiento de vías, tanto urbanas como rurales.

Hemos terminado casi el 90 % de las vías urbanas de doble calzada financiadas por recursos de valorización -350 mil millones de pesos en recaudo-y estamos avanzando hacia la meta de pavimentar el 100 % de las vías rurales principales para el 31 de diciembre de 2023

Además, hemos puesto en marcha proyectos de equipamiento urbano como el puente biblioteca, el cubo de la innovación y Paisajes del agua que será un gran parque lineal alrededor del río Negro, para proteger y conservar esta importante afluente en nuestro municipio.

Y lo es también las acciones en educación, el acceso a computadores en colegios públicos, la media nacional es de 9 niños por computador, en Rionegro es de 2. Y serán los estudiantes de dos colegios bilingües que accederán a más oportunidades donde el segundo idioma le abrirá más

puertas.

### ¿Cuáles son los proyectos que quedarán terminados y cuáles por entregar?

Mi obietivo es que todos los provectos se completen durante mi mandato. Por ejemplo, el proyecto Makia, que a mil personas atenderá con discapacidad, espero terminarlo y ponerlo en funcionamiento; el cubo de la innovación aspiramos sea entregado agosto septiembre. 0 construcción del Puente Biblioteca está en marcha y se espera que se termine el 31 de diciembre de 2023. En cuanto al proyecto paisajes del agua, está en etapa precontractual, aspiramos a ejecutarlo en diferentes fases simultáneamente para su entrega.

Dejaremos proyectos diseñados en fase tres que servirán como hoja de ruta para los próximos años, vías del centro histórico como Belchite, calle de la Convención a las Playas, vía 47 hacia el cementerio, entre otros.

#### ¿Será una restricción la ley de garantías para entrega de obras y el inicio de nuevas construcciones?

Afortunadamente hemos planificado con anticipación y la mayoría de los acuerdos interadministrativos que se requieren para las obras están definidos. Estoy tranquilo en cuanto a la ley de garantías y confío en que podremos completar nuestro plan de desarrollo de forma integral sin problemas.

#### ¿Y sobre los proyectos priorizados por las comunidades con el presupuesto participativo?

Nuestro proyecto Rionegro en buenas manos, es parte del diálogo con las juntas de acción comunal, hace poco más de un mes y medio tuve la oportunidad de reunirme con todos los presidentes de JAC para escucharlos y decirles qué es lo que más se necesita comunidades. hacer en SUS Establecimos algunos compromisos, para seguir entregando beneficios en los barrios y veredas, anunciamos así el inicio de las obras que mejorarán la calidad de vida de nuestros habitantes. Hay un paquete de proyectos, por placas huella, digitales como Coworklab.

#### ¿Cuál es esa obra que quedará para el alcalde en la memoria de los rionegreros?

En mi mente y corazón quedará haber logrado en mi gobierno facilitar el acceso a una vivienda digna, a las familias que durante la pandemia han estado viviendo en situación de pobreza y que no habían podido conseguir una vivienda propia, a familias que durante

años han tenido que padecer la angustia de tener que juntar sus recursos para pagar un alquiler. Estamos cumpliendo sueños. Cada vez que entregamos un apartamento, que invertimos en la adecuación de un piso, vemos esa cara de felicidad, esas lágrimas en la gente de felicidad.

La renta, los servicios públicos, el mercado para esa familia que está angustiada, viene una solución, y es la solución de tener casa propia, gracias a la gestión que hacemos de subsidios de vivienda. Rionegro es la ciudad que da la mayor cantidad de subsidios en todo el país, y también que logramos conseguir otro subsidio con el gobierno de Antioquia para ayudarlo a conseguir ese cierre económico y finalmente cumplir ese sueño de tener dónde llevar a sus hijos, a su familia, una casa.

#### La ciudadanía reitera la necesidad del mantenimiento de la red vial. ¿Qué ha pasado en materia de reparación y otros, con este desafío que es permanente?

Bueno, tengo que expresarlo, ofrezco mis disculpas al pueblo de rionegrero porque no hemos atendido el tema de malla urbana con la debida diligencia, pero lo haremos. Pero también quiero . enviar un mensaje concreto vehemente de que la solución está lista. Próximamente iniciaremos intervención de la malla vial urbana v algunas zonas rurales con un reparcheo que permitirá tenerlas pintadas, señalizadas y en condiciones de transitabilidad.

#### Entonces, ¿esto significa que hay un contrato listo para eso?

Sí, tenemos un contrato listo para eso, y creo que en los próximos días tendremos que empezar.

¿De cuánto? Cerca de los \$10 mil millones de pesos.

### Y otra de las preocupaciones es la inseguridad. ¿Qué se está haciendo?

Sí, la seguridad ha sido una prioridad en nuestro gobierno. Durante estos tres años hemos obtenido resultados exitosos en la lucha contra la delincuencia en Rionegro. Capturamos a los delincuentes más buscados, como alias El Gato y alias Yirán, quienes cometieron delitos relacionados con el microtráfico en nuestro territorio. Además, logramos realizar no menos de 2.200 capturas, gracias al trabajo conjunto con la fuerza pública y los organismos de seguridad.

#### ¿Y qué medidas han implementado para combatir la impunidad y asegurar que los delitos sean

#### esclarecidos?

Nuestro gobierno no solo ha combatido el crimen, sino también la impunidad. Rionegro aporta al esclarecimiento de los delitos en Antioquia en un 80 % de los casos. Es decir, se esclarecen la mayoría de los delitos que ocurren en nuestra ciudad. Hemos establecido un sistema de vigilancia y control a través de cámaras de seguridad, con un centro de monitoreo que nos permite brindar evidencias sólidas para la correcta captura y judicialización de los delincuentes. En 2023 llevamos cerca de 12 homicidios al menos el 70 % se han esclarecido. Además, hemos aumentado el número de cámaras de seguridad de 165 a 337, lo que ha mejorado nuestra cobertura capacidad de identificación de los

#### ¿Y cómo espera cerrar su gobierno en este aspecto?

Creo firmemente que este año, el 2023, será un año de grandes resultados en cuanto a seguridad ciudadana. Esperamos reducir los índices de robos a personas, comercios, viviendas y vehículos. Aunque es posible que tengamos un incremento en el robo de motos, estamos trabajando para disminuir la violencia contra los jóvenes, la extorsión y los homicidios. Nuestra meta es cerrar el gobierno con un balance positivo y entregar al próximo municipio con una alcalde un disminución significativa en delincuencia.

### Sobre la participación ciudadana y la red de informantes. ¿Cómo ha logrado involucrar a la comunidad en la seguridad?

Contamos con 170 frentes de seguridad integrados por ciudadanos comprometidos. A través de grupos de chat y comunicación constante, los ciudadanos nos brindan información valiosa y alertan a las autoridades sobre situaciones sospechosas. Esta red de informantes ha sido fundamental para actuar de manera eficiente en la prevención y el combate del delito.

## Las cifras de empleo, según reciente informe, son alentadoras. ¿Cuál ha sido el resultado en términos de generación de empleo durante su mandato?

Quiero resaltar la fuente que tengo, que es el DANE, en la cual todos los colombianos creemos. El Departamento Nacional de Estadística ha incluido a Rionegro en la medición del desempleo, a pesar de no ser una ciudad capital. Hemos registrado una tasa de desocupación del 7,5 %, lo que significa una tasa de desempleo de un solo dígito, algo sin precedentes en nuestro



municipio. Esta cifra nos convierte en la tasa de desocupación más baja a nivel nacional.

#### ¿Faltó tiempo para la modernización del transporte público?

El plan de modernización del transporte público es una necesidad urgente para Rionegro. Nos encontramos con el desafío de mejorar la eficiencia y comodidad del sistema, pensando en las necesidades presentes y futuras de la ciudad. Queremos implementar un sistema de pago electrónico y organizar de manera eficiente a los transportistas, lo que no solo generará mayores ingresos para ellos, sino que también mejorará el servicio en términos de tiempo y frecuencia para nuestros ciudadanos. Estoy convencido de que esta es la dirección correcta y espero que en los próximos meses podamos avanzar aún más en este tema

#### ¿Cuáles son los obstáculos para su implementación?

Lamentablemente, se ha retrasado el avance de esta propuesta. Algunas

personas han tenido una visión limitada y han priorizado la politiquería en lugar de enfocarse en lo que realmente necesita nuestra ciudad. Sin embargo, seguimos comprometidos con la modernización del transporte público y confío en que podremos superar estos obstáculos próximamente y no dejarnos ganar del miedo.

### ¿Y Cómo abordar los desafíos asociados a este rápido crecimiento?

Rionegro Efectivamente. crecimiento experimentado un diferencial en comparación con otras ciudades del país. Nuestra actividad inmobiliaria ha seguido creciendo, a diferencia de la disminución que se ha registrado a nivel nacional. Esto se debe en parte a la incertidumbre generada por la política del gobierno y del presidente Petro. En Rionegro, estimulamos la construcción y el crecimiento económico para superar el miedo y seguir avanzando. Estamos trabajando el en diversas áreas, como la organización del transporte, la seguridad ciudadana y los servicios públicos, todos vinculados en una agenda integral.

#### Y sobre la creación de una autoridad supermunicipal para abordar estos temas de manera más amplia, ¿quedará pendiente?

Es cierto, hemos planteado la necesidad de una autoridad supermunicipal que abarque aspectos más amplios, incluido el transporte, la seguridad metropolitana y otros servicios públicos. Considero que esta figura es fundamental para tomar decisiones de autoridad de manera eficiente.

## También se ha propuesto la creación de una Región de Planificación y Gestión –RPG-, ¿pero hasta el momento solo tres municipios han autorizado su vinculación a ella?

En relación con esta, yo acepté una invitación del gobernador de Antioquia y presenté el proyecto de acuerdo ante el concejo municipal, el cual fue aprobado. El gobierno departamental ha hecho lo propio en este tema. Creo en estas figuras asociativas que nos ayudan a organizarnos mejor.

#### ¿Ha cumplido EPM con las inversiones que acordaron?

Respecto a la cifra de inversión que menciona EPM, de 493 mil millones de pesos en el municipio de Rionegro para la prestación de servicios públicos, debo decir que aún no hemos corroborado completamente esa cifra para determinar su exactitud, pero siento que avanzamos en ejecución en el convenio de enajenación.

#### ¿Se avanzó en el cumplimiento de las metas acordadas?

Sí, he sido testigo de la voluntad de las empresas públicas de Medellín para avanzar en el cumplimiento de las metas. Por ejemplo, se ha firmado y ejecutado un contrato de más de 150 mil millones de pesos para la planta de aguas residuales, el cual está en

construcción. Además, se han realizado otras inversiones que contribuirán a cumplir con la obligación. Sin embargo, es necesario que nuestro equipo técnico y legal evalúe y respalde esa cifra antes de confirmar su veracidad.

### Además de los presupuestos aprobados en los últimos cuatro años, ¿cómo le fue en materia de cofinanciación?

En los últimos años, el presupuesto de Rionegro ha experimentado un crecimiento significativo. En 2020, fue de 493 mil millones de pesos; en 2021 de 512 mil millones; en 2022 de 566 mil millones, y estimamos que en 2023 será de 626 mil millones. Recibimos recursos de cofinanciamiento que no ingresan al presupuesto municipal, pero se ejecutan en las obras. Por ejemplo, contamos con aportes externos del gobierno nacional, el gobierno departamental, Cornare y la Unión Europea, estamos seguros de que superaremos las metas establecidas en nuestro plan de desarrollo.

En el 2023, estimamos que serán alrededor de 800 mil millones de pesos, teniendo en cuenta los recursos de cofinanciación. Nuestro plan de desarrollo contempla un plan plurianual de inversiones de aproximadamente 1.8 billones de pesos. Estamos seguros de que superaremos esa cifra para invertir en el desarrollo de nuestro municipio gracias al esfuerzo que hemos realizado para mejorar nuestros ingresos.

#### REGIÓN

### Acora celebró Día del Concejal



Concejales de 27 municipios llegaron al evento: Fotos ACORA

La Asociación de Concejos municipales del Oriente antioqueño, Acora, celebró el Día Nacional del Concejal con un encuentro que tuvo lugar en el Pueblito Tutucán en Rionegro, "con el fin de intercambiar experiencias y al mismo tiempo estén actualizados sobre las normas que regulan esta actividad y los compromisos que tienen como representantes de la comunidad", así lo expresó a *La Prensa Oriente* Daniel Arbeláez Echeverri, concejal de Rionegro y actual presidente de la agremiación.

Y es que la celebración del Día Nacional del Concejal está enmarcada en la ley 1055 de 2006, por medio de la cual la nación declara el 24 de mayo como Día Nacional del Concejal municipal y exalta la memoria de quienes han muerto en el ejercicio de dicha función pública. Este fue uno de los objetivos del encuentro, además de una integración que permitió reafirmar el compromiso institucional de los corporados de la subregión.

Arbeláez Echeverri manifestó que "fue un espacio muy grato, muy ameno, donde se conocen los concejales de los municipios que conforman la asociación, que son 27, los 23 del Oriente antioqueño y los de San Roque, Santo Domingo, Puerto Triunfo y Puerto Nare, además seis alcaldes que fueron invitados porque fueron concejales y



Nelson Carmona, Juan Pérez y Rodrigo Hernández compartieron sus experiencias como exconcejales y hoy como mandatarios.

conocen el valor de ser concejal y hoy están gobernando a sus municipios".

Adicionalmente, durante el acto se hizo un reconocimiento a la Red de Concejalas del Oriente, en total 36 que hay en esta región del departamento. Informó el presidente de Acora que en lo que resta del año, continuará visitando los concejos municipales, ya ha estado en 20 municipios para hacer presencia institucional y para programar un evento de cierre de año que será después de las elecciones de octubre, como despedida a los corporados actuales y para darle la bienvenida a quienes resulten elegidos.

#### Elección de Personeros secretarios

У

En el último año de los actuales concejales, tienen la responsabilidad de elegir a los personeros municipales para períodos de cuatro años, que es un tema álgido porque deben contratar una empresa que realice el concurso de méritos y por las implicaciones jurídicas que tienen esos concursos. Lo propio para la mayoría de corporaciones en la elección del secretario o secretaria de la siguiente vigencia, por lo cual Acora



Daniel Arbeláez Echeverri, Presidente de ACORA

está acompañando a cada corporación para ofrecer asesoría en ese aspecto.

El presidente de Acora recordó que los concejales cumplen un importante papel en los municipios, deben estar siempre con la comunidad escuchando sus inquietudes para llevarlas a las administraciones para buscar soluciones a los problemas y no perder la esencia de que están en esos cuerpos colegiados porque la ciudadanía los eligió.

## Rionegro alcanza el 75 % en saneamiento básico rural



Sistema de Discos Biológicos Rotativos (CBR) -Foto: Alcaldía de Rionegro

Con nueve sistemas de alcantarillado que actualmente se construyen en los principales centros poblados del municipio, este año Rionegro alcanzará una cobertura del 75 % en saneamiento básico rural, mientras que en la zona urbana se tiene una cobertura del 100%.

El secretario de Hábitat, John Dairon Jaramillo Arroyave, informó que los proyectos de saneamiento básico se están desarrollando en las veredas El Tablazo y Pontezuela, cofinanciados con Cornare; en Abreo y La Playa, que incluye Los Peñoles, con recursos

propios del municipio; en Galicia, parte baja y parte alta y Santa Bárbara, con recursos del Ministerio de Vivienda, Ciudad y Territorio y están próximos a firmar convenio para el plan de saneamiento básico en la vereda Santa Teresa, de manera que serán nueve sistemas de alcantarillado de la actual Administración. El total de las inversiones en los sistemas de alcantarillado y las plantas de tratamiento, supera los 50.000 millones de pesos.

Indicó el funcionario que todos los sistemas estarán entregados este año y en todos se instalarán plantas de tratamiento de aguas residuales, con la metodología de biodiscos, menos en Santa Teresa, que tendrá una planta tradicional.

El secretario dijo que para alcanzar el 100 % en saneamiento básico rural, en algunas veredas es necesario fortalecer el sistema individual de pozos sépticos y en centros suburbanos como las veredas Chipre y Barro Blanco, se deben celebrar

convenios con EPM para instalar las redes de alcantarillado.

#### PTAR de última tecnología

El alcalde de Rionegro, Rodrigo Hernández Alzate, informó por su parte, que en cada sistema de alcantarillado de los centros poblados se instalarán Plantas de Tratamiento de Aguas Residuales, PTAR, con un moderno sistema de discos biológicos rotativos, con los cuales se logra mayor eficiencia en la remoción de contaminantes orgánicos del agua, disminución de olores y en la contaminación de las fuentes hídricas, más economía en cuanto al mantenimiento y la operación y optimización del espacio para su instalación.

Los técnicos que tienen a su cargo la instalación de la planta en el alcantarillado de El Tablazo, explicaron que normalmente, las PTAR rurales son de tipo anaerobio, es decir, no requieren oxígeno en su tratamiento y las plantas que se instalarán en

Rionegro, tienen un sistema aerobio, impulsan oxígeno a través de discos biológicos rotativos para eliminar completamente los residuos orgánicos presentes en las aguas residuales, lo cual convierte a Rionegro en pionero en la utilización de estos sistemas en el país.

Él alcalde destacó que con estas plantas, la administración va a impactar las fuentes hídricas y proteger el medio ambiente. Para las aguas residuales de la zona urbana de Rionegro, EPM está construyendo una moderna PTAR, con una inversión superior a los 150.000 millones de pesos, que permitirá en un futuro próximo que se sanee el 100 % de las aguas residuales, para devolverlas limpias al afluente.

Todos nuestros contenidos en: https://www.laprensaoriente.info

OPINIÓN



### Maltrato animal, maltrato a la vida

Por: Oscar Morales Orozco Director Actualidad Oriente y Actualidad Política E-mail: contacto@actualidad.com.co

El reciente caso donde una mamá zarigüeya murió "fumigada" con matamaleza junto a sus cinco crías, en zona rural de El Carmen, no sólo generó repudio entre los ciudadanos, sino que encendió de nuevo las alarmas sobre los altos índices de ataques a la fauna silvestre y doméstica que se tienen en el Oriente antioqueño y el país, ignorando que todas las especies vivas tienen un papel fundamental en el ecosistema, y que además, en Colombia existe la Ley 1774 de 2016 que castiga con cárcel y multas cualquier tipo de ataque contras los animales.

Según esta Ley, que al parecer muchos desconocen, "el Estado colombiano establece que los animales vertebrados como seres sintientes no son cosas, sino que recibirán especial protección contra el sufrimiento y el dolor, en especial, el causado directa o indirectamente por los humanos".

Es tal el desconocimiento, la ignorada intencional que se tiene de la Ley 1774 o el nivel de maldad que muchos tienen en su interior, que según datos de Cornare, más de 100 mil animales silvestres son atropellados al año en el Oriente Antioqueño; eso sin sumar que todos los días son constantes las publicaciones en redes sociales o los reportes sobre casos como los de la mamá zarigüeya con sus crías en El Carmen; la del perrito que fue arrastrado por una camioneta en plena autopista Medellín-Bogotá; la de la perrita que fue abandonada con sus hiiitos dentro de un costal en la vereda Uvital de Nariño, entre muchos, muchos otros.

Y aunque cada vez son más los esfuerzos de las autoridades y fundaciones por crear campañas o grupos dedicados a frenar los casos de maltrato animal, infortunadamente los

registros dan cuenta de lo infructuosos que han sido esos esfuerzos o de la falta de voluntad de los seres humanos para respetar, convivir y reconocer el importante papel de los animales en este planeta.

Solo para dar dos ejemplos del favor que nos hacen los animales, las zarigüeyas a las que algunos atacan con piedras, palos o venenos, son las encargadas de esparcir las semillas a lo largo de sus recorridos, que después se convertirán en palos de guayabas, naranjas, limones, mandarinas u otros especies vegetales y frutales que alimentarán al ser humano. Lo mismo pasa con los gallinazos, cuya misión principal es combatir ratas, plagas y desperdicios para evitar que enfermen a las personas.

Nada, absolutamente nada está en el planeta porque sí, sin duda, alguna misión tendrá. Por eso aplaudo iniciativas como las de Cornare, Devimed y la Concesión Aburrá Oriente con la que pretenden disminuir los casos de atropellamientos en las vías, como las de las alcaldías a través de sus secretarías de Ambiente, como las de las fundaciones protectoras de animales, las de la policía y la fiscalía, que destinaron grupos especiales para castigar a quienes maltraten a los animales, y como las de cientos de ciudadanos anónimos que trabajan por defender a quienes no tienen voz.

Solo falta que quienes aún persisten en sus comportamientos violentos, crueles, maldadosos y desequilibrados, ¡reflexionen y paren ya!

\*Las opiniones expresadas en esta columna de opinión son de exclusiva responsabilidad de su autor y no reflejan, necesariamente, los puntos de vista de **La Prensa Oriente.** 

## En 90 % se ha cumplido Plan de Desarrollo de El Retiro



Beneficiarios de vivienda nueva – Foto: Alcaldía de Fl Retiro

El cumplimiento del Plan de Desarrollo del municipio de El Retiro está por encima del 90 %, según le informó a **La Prensa Oriente** el alcalde Nolber Bedoya Puerta, aunque indicó que nunca será suficiente la cantidad de proyectos que se tienen que ejecutar en un municipio.

El funcionario resaltó dos temas importantes de su administración: Primero, el hecho de que El Retiro es el único municipio en Colombia que queda sin un solo peso de deuda pública y segundo, que gracias a la cultura de pago de los guarceños, este municipio,

a partir del primero de enero de 2024, asciende a segunda categoría, es decir, a una ciudad intermedia, con una población, según la proyección del DANE, de apenas 25.600 habitantes.

Sobre los principales proyectos ejecutados, el alcalde recordó que en cuanto a infraestructura, se entregó la remodelación del parque principal, lo mismo que la Casa de la Mujer, la Casa de Incluser, donde se atiende a personas con discapacidad y hay más de 330 viviendas que se encuentran en construcción. Se entregaron 30 en el área urbana y han entregado alrededor de 22 en la zona rural, en junio se entregan 36 apartamentos y en julio otros 100 y antes de terminar el año se habrá entregado el total de 330 apartamentos.

"En el Plan de Desarrollo nos fijamos la meta de entregar 150 viviendas y llegamos más allá de duplicar ese número, porque conocemos el déficit habitacional que tiene nuestro municipio", afirmó Bedoya Puerta.

También resaltó que en la vereda Nazareth la administración municipal construirá el Centro Deportivo y Comunitario, el cual contará con una cancha sintética, un gimnasio al aire libre, un salón comunitario, graderías, un parque infantil, además de amplias zonas verdes. Según infirmó el alcalde Nolber Bedoya, la inversión de esta obra será de \$1.919 millones.

#### **Otros programas**

El alcalde destacó que es el primer municipio en el país que tiene conectadas a internet todas las instituciones educativas, tanto urbanas como rurales, lo que hace que se disminuya la brecha entre lo rural y lo urbano. Otro programa para resaltar es la entrega de paquetes agropecuarios a los campesinos cada seis meses, con la finalidad de disminuir los costos de producción, para que los agricultores sigan en el campo cultivando alimentos.

Indicó además el mandatario, que actualmente está en estudio la actualización del Plan Básico de Ordenamiento Territorial de El Retiro y el objetivo principal de esa actualización, es buscar que este municipio se proteja, desde el punto de vista arquitectónico y patrimonial, para que siga siendo un pueblo colonial. A la actual administración no le correspondió hacer actualización catastral, que debe hacerse cada cinco años, pero se hizo la conservación catastral, para tener al día el catastro en cuanto al número de inmuebles existentes en la jurisdicción, los cuales ya se encuentran plenamente identificados.

El alcalde reconoció que son muchos los proyectos que quedan faltando al terminar su gestión, pues quería haber terminado completamente el Parque Lineal, aspiraba a construir un nuevo hospital, pero deja listo el lote como se estableció en el Plan de Desarrollo. La idea era construir el hospital a través de una alianza público privada, pero ahora nadie quiere invertir en instituciones prestadoras de servicios de salud, por la incertidumbre que ha provocado el proyecto de reforma al sistema de salud en Colombia.



## Comenzó proceso para pavimentar tramo de la vía San Vicente – El Peñol

Con una reunión en donde se socializó con la comunidad el proyecto de pavimentación de un tramo de dos kilómetros en la vía San Vicente Ferrer – El Peñol, comenzó el proceso previo a los trabajos, pues ahora están visitando las viviendas ubicadas en los costados de la carretera para mirar su estado, por posibles daños que puedan presentarse durante la ejecución de la obra, además que deben determinar el traslado de redes de energía.

En la reunión que fue presidida por el alcalde Yimi Giraldo Marín, participaron el gerente de Regalías del departamento, Leandro Pestaña; el interventor de la obra, Grimaudis Sierra y funcionarios de la Secretaría de Infraestructura Física de Antioquia, quienes explicaron los trabajos que están incluidos dentro del contrato. Serán dos kilómetros en pavimento

asfáltico, un ancho de 6.20 metros, cunetas a ambos lados, 22 obras transversales, un box culvert para el paso de una quebrada y 280 metros de filtros.

El proyecto tiene un costo de 6.000 millones de pesos, e incluye, no solamente la pavimentación, sino también la ampliación que se requiere en algunos tramos para que en todo el trayecto tenga 6.20 metros de ancho y el plazo de ejecución es de seis meses.

Los dos kilómetros de pavimentación contratados, van desde el Alto de la Capilla, sector del Hospital de San Vicente, hasta más allá de la entrada a la vereda Santa Ana y queda pendiente la pavimentación de otro tramo de 2.5 kilómetros, de San Vicente hacia El Peñol y otros cuatro kilómetros en sentido El Peñol – San

Vicente, con los cuales se completa este Circuito Vial Estratégico, cuyos diseños están terminados.

#### Es un sueño de los sanvicentinos

Para el alcalde Giraldo Marín, la rectificación y pavimentación de esta carretera es el inicio de un sueño anhelado durante muchos años por la comunidad sanvicentina y por los turistas, ya que permitirá una mejor movilidad hacia la zona de los Embalses y es el fruto de una gestión que inició desde que comenzó su administración. "Venimos realizando una gestión importante para realizar los estudios y diseños del tramo restante por pavimentar. Es una de las muchas obras que venimos realizando mediante pavimento y placa huella en diferentes sectores de nuestra ruralidad, esperando que estas obras mejoren la movilidad de

nuestros campesinos y productores", afirmó el funcionario.

Para los líderes de la comunidad que participaron en la reunión de socialización, esta obra impactará de manera positiva a los habitantes de varias veredas, mejorará su calidad de vida, facilitará el transporte de insumos y productos agropecuarios y aumentará la afluencia de turistas.

De otro lado, el alcalde anunció que están construyendo varios tramos de placa huella en diferentes sectores y que espera que al finalizar su período pueda entregar unos buenos proyectos a la comunidad, que realmente mejoren las condiciones de las vías rurales.

Todos nuestros contenidos en: https://www.laprensaoriente.info





Escanea este Código QR y conoce un poco sobre mí, de paso sígueme en mis redes sociales.











#### **ALTIPLANO**

### Personería formó líderes de adultos mayores



Un Seminario en comunicación asertiva, trabajo en equipo, liderazgo y Ley 2055 de 2020 hizo parte del proyecto de formación dirigido a integrantes del Cabildo Mayor del municipio de Rionegro y líderes de las personas mayores de la localidad.

El seminario tuvo una duración de 16 horas, "en las cuales los participantes pudieron interactuar con los expositores y compartir sus experiencias, se contó con el acompañamiento de la profesional Francy García Jaramillo, psicóloga y magister en salud familiar y con Walter Rivera, abogado y teólogo.", según indicó Ana María Aguirre, Personera municipal.

Destacó demás que, durante el seminario, los participantes tuvieron la oportunidad de aprender sobre la importancia de la comunicación asertiva y cómo utilizarla para mejorar sus relaciones interpersonales, así como también sobre la importancia del trabajo en equipo y liderazgo para el desarrollo personal y colectivo.

Igualmente profundizó el evento en la ley 2055 del 2020, cuyo objetivo proteger los derechos humanos de las personas mayores en condiciones de igualdad, a fin de contribuir a su plena inclusión, integración y participación en la sociedad. Los participantes aprendieron sobre los beneficios que esta ley les otorga, así como los recursos y medidas disponibles para hacer cumplir dicha ley.

"Seguiremos realizando este tipo de iniciativas para promover el bienestar y la inclusión de las personas mayores en la sociedad, proporcionando a los participantes herramientas y conocimientos valiosos para mejorar su calidad de vida y garantizar la protección de sus derechos humanos.", puntualizó la Personera municipal.

## Maltrato animal: zarigüeya y sus crías murieron por ataque con sustancia química



Ingentes esfuerzos realizaron el equipo de profesionales del Centro de Atención y Valoración de Fauna Silvestre CAV de Cornare, al atender una zarigüeya adulta y sus crías que ingresaron con su cuerpo cubierto con una sustancia química.

El caso de envenenamiento en el que un grupo de zarigüeyas, una madre y cinco crías a las cuales les rociaron un agente químico, fueron rescatadas por el cuerpo de Bomberos del municipio de El Carmen de Viboral, quienes la entregaron al CAV. "El individuo adulto presentaba quemaduras en sus ojos, vías respiratorias y marsupio. Las crías murieron previamente por ser más vulnerables", precisaron.

A pesar de las atenciones y cuidados de los funcionarios por salvarle la vida, el individuo falleció tras entrar en un paro respiratorio. Los veterinarios informaron que "la zarigüeya estuvo muy inestable, presentó mucha dificultad respiratoria, secreción por sus fosas nasales, sus lesiones en los ojos empeoraron drásticamente, al igual que las de su marsupio y que, además generó una necrosis muy avanzada."

La infortunada historia de maltrato animal, hace un nuevo llamado a la conciencia por la importancia de proteger la fauna silvestre y en especial las zarigüeyas, especie que cada día se ve gravemente afectada por los comportamientos humanos.

"Nuevamente desde la Corporación se invita a la comunidad a respetar la vida de los animales silvestres, a reportar cualquier situación de conflicto que se presente con zarigüeyas u otros individuos ante las autoridades locales y la autoridad ambiental", dijo la autoridad ambiental en comunicación de prensa.





**312 629 0201** 



#### Herramientas ocultas de Windows

#### ¡Las Versiones 10 y 11 de Windows son más versátiles con estas herramientas!



#### Julio César Orozco Franco

Especialista en Gerencia Informática, Ingeniero en Sistemas, Tecnólogo en electrónica, Instructor SENA G20 CCNP Encore y Advance ITR Cisco, Ciberops, ITEssentials, CCNAv7, Python, PLC+HMI by Siemens, IOT, Amazon AWS, Auditor Ciberseguridad ISO 27001 e ISO 22301 PMI & ITII

https://www.credly.com/users/julio-cesar-o rozco-franco/badges

E-mail: jucofra@gmail.com

La competitividad tecnológica ha llegado al punto de ofrecer a los clientes diversidad de soluciones al momento de realizar cualquier trabajo o tarea, hoy nuestros computadores ofrecen gran variedad de alternativas y herramientas no convencionales convirtiéndose así en la herramienta ideal para cualquier usuario, por ello dedicaremos esta edición a conocer un poco más de las nuevas herramientas implementadas en este sistema operativo activadas por medio de la abreviatura de teclas y pad mouse algunas de ellas son:

- **-"Win+Shift+S" Recorte:** si deseas solo capturar una porción pantalla
- -"Win+L" Bloqueo: permite Bloquear el Equipo
- -"Win+D" Desktop: oculta o muestra ventanas del Escritorio
- -"Win+Alt+R" Record: Inicia grabación de pantalla
- -"Win+E" Explorer: inicia Explorador de Windows
- -"Win+R" Run: inicia Ejecutar
- **-"Win+U" Accesibility:** Activa opciones de accesibilidad
- -"Win+I" System: inicia pantalla del sistema
- -"Win+P" Proyect: activa menú para proyectar pantalla duplicada o ampliada
- -"Win+A" Access: muestra pantalla de acceso al Internet
- **-"Win+S" Search:** inicia cuadro de búsqueda
- **-"Win+F"** Centro de Opiniones de Microsoft
- -"Win+G" Galery: Activa menú Galería -"Win+H" Hablar: Activa menú de dictado por voz
- -"Win+K" Transmitir: busca pantallas inalámbricas para transmitir el escritorio -"Win+Z" Distribución: Activa menú de distribución de ventanas en pantalla
- de distribución de ventanas en pantalla -"Win+X" Activa menú contextual del botón de inicio
- -"Win+C" Chat: Inicia Microsoft teams para sesión de video llamada
- -"Win+V": Activa el menú historial del portapapeles o acciones de copiar con

CtI+C

-"Win+N" Notificación: Abre el centro de notificaciones y calendario
 -"Win+M" Minimizar: minimiza todas las ventanas abjertas

El pad mouse de los equipos portátiles también utiliza sensibilidad táctica al momento de seleccionar varias opciones algunas de ellas son:

- -Pulsación con un dedo: Clic normal.
   -Pulsación con dos dedos: Clic derecho muestra menú contextual
- **-Pulsación con tres dedos:** Abre las búsquedas de Cortana. Se puede cambiar para abrir las notificaciones.
- -Pulsación con cuatro dedos: Abre el centro de notificaciones y calendario
  -Doble pulsación con un dedo:
- -Doble pulsación con un dedo:
  Doble clic.
  -Doble pulsación con un dedo y
- **arrastrar:** Seleccionar textos o aplicaciones. También sirve para arrastrar iconos.
- -Deslizar con dos dedos hacia arriba o abajo: Hacer scroll (rueda central del mouse) en la pantalla.
- -Deslizar con tres dedos hacia arriba: Abre la vista de tareas, y dentro de ellas podremos ir deslizando con tres dedos hacia abajo para seleccionar cuál visualizar.
- -Deslizar con tres dedos hacia abajo: Muestra el escritorio. Si volvemos a deslizar con los tres dedos hacia arriba se vuelven a mostrar las ventanas.
- -Deslizar con tres dedos hacia izquierda o derecha: Navega entre las ventanas abiertas.
- -Deslizar con cuatro dedos hacia izquierda o derecha: Cambiar de escritorios virtuales.
- -Deslizar con cuatro dedos hacia arriba: Ve a la pantalla de multitarea.
- -Pellizco hacia adentro o hacia afuera: Hacer zoom o quitar zoom.

Su habilidad y experticia hará más eficiente y productiva las tareas diarias en su computadora.

#### **DEPORTES**

## Futbolistas orientales en selección Antioquia



Un total de seis jugadoras de la subregión del Oriente antioqueño hacen parte de la selección Sub 15 de fútbol de Antioquia que se clasificó para la final de la categoría, tras hacer una brillante campaña en el zonal que se jugó en la cancha Marte Uno, de Medellín.

Paola Álzate y Steicy Giraldo de Marinilla. Daniela Orozco, Ana Sofía Villareal, Ana Sofía Ospina y Sara García de Rionegro, conforman la selección paisa dirigida por el profesor Jaime Hoyos.

#### Las jugadoras

Paola Álzate: Su posición dentro del campo de juego es la de volante interior, con importantes cualidades en la parte técnica. Actualmente milita en el Club Formas Íntimas de Medellín. Sus inicios

fueron en el Club Peñarol de Marinilla.

Steicy Giraldo: Volante medio centro, quien hizo parte de la selección infantil de Antioquia que logró el título nacional en la ciudad de Bucaramanga. "Dentro de la cancha es muy organizada, maneja muy bien los tiempos y en la actualidad juega para el Club Peñarol de Marinilla.

**Daniela Orozco:** La rionegrera hace parte de Atlético Nacional y su posición en la cancha es volante medio centro. Muy técnica con muy buena salida de juego para el equipo.

Ana Sofía Villareal: es la tercera portera de Atlético Nacional. Con tan solo 14 años se coronó campeona departamental. Le da mucha seguridad a la defensa y se desempeña muy bien en el manejo del balón.

**Ana Sofía Ospina:** Su posición es de volante interior y hace parte de la plantilla de Atlético Nacional. Técnicamente y físicamente es muy fuerte.

Sara Sofía García: En la posición de lateral derecha está catalogada como una de las promesas del fútbol profesional colombiano en este género. "En defensa es muy segura y con buena salida al ataque.

## Salomé Salinas pone en alto el patinaje de Rionegro

Por: Roberto Urrea P. E-mail: robertourrea2010@hotmail.com



Salomé Salinas Balanta, quien nació en Cali el tres de enero de 2007 y desde los tres años se radicó en Rionegro, es una de las promesas del patinaje colombiano que buscará un cupo para el mundial juvenil y mayores en Italia 2024.

La patinadora, quien lleva 10 años entrenando en el Club José María Córdoba bajo la orientación de Ana María Martínez, se destacó en la séptima válida nacional del Grand Prix patinaje de velocidad, que se cumplió en Neiva entre el 18 y 20 de mayo, logrando una medalla de bronce en los 500 metros velocidad y además alcanzó un cupo para el Selectivo de Colombia, el cual se disputará entre el 15 y 18 de junio en Ibagué.

Este certamen dará la posibilidad al estratega Iván Vargas para escoja la selección colombiana representará en el mundial de Italia. pronto, lo por representando institución а educativa Normal Superior Rionegro, en la final de los Juegos Intercolegiados que se disputan en Bogotá. La deportista de 16 años estará participando en los 200, 500 v 1.000 metros de velocidad.

### Comfenalco y Comfama juntos por el empleo en el departamento

Las dos cajas de compensación anunciaron que hacen equipo para fortalecer e impulsar las oportunidades de empleo en Antioquia. Ambas entidades celebraron que el trabajo formal en el departamento sigue creciendo, "las empresas crearon 139 mil empleos más que antes de la pandemia, 74 mil de estos solamente en el último año".

El balance que entregan es alentador, con el "compromiso de las empresas, el trabajo formal en Antioquia culminó el 2022 en alza, ya que, las compañías de la región crearon 139 mil empleos más que antes de la pandemia, 74 mil de estos solamente en el último año". Para que ese positivo aumento fuera posible, tanto Comfama como Comfenalco Antioquia han sumado, con sus agencias de empleo, a la colocación de las personas del departamento.

#### Una celebración con muchos logros positivos

Expresan que, "desde el sistema de compensación familiar nos sentimos orgullosos de potenciar las oportunidades laborales para mujeres y jóvenes, poblaciones que se les dificulta emplearse. Frente a este tema, las cifras de reactivación siguen siendo positivas, ya que, el crecimiento interanual de las

mujeres ha sido del 6,0 % (+43.134), con una participación en el mercado laboral del 43,4 % (756.095). A su vez, los jóvenes han encontrado mayores oportunidades, puesto que, de un total de 1,74 millones de afiliados, el 26,9 % (468.223) son jóvenes entre los 18 y 28 años con un crecimiento anual del 4,7 % (+21.204)."

#### Oferta laboral en el exterior

Las dos cajas de compensación. además, han transcendido con sus agencias de empleo, mundialmente, y han podido ofrecer a los antioqueños conexiones laborales en el exterior. Por un lado, el servicio de empleo Comfama, bajo la resolución 0039 de 2023 de la Unidad Administrativa Especial del Servicio Público de Empleo, está autorizado para operar internacionalmente. Así mismo, Comfenalco Antioquia también ofrece en su portal ofertas en el exterior en alianza con otras cajas del país.

Las buenas noticias no quedan solo ahí, pues las cifras de empleo para los trabajadores afiliados a Comfama y Comfenalco Antioquia siguen creciendo. Marzo cerró con un aumento anual del 4,3 %, representado en 71.725 trabajadores de más, con respecto al mismo mes de 2022, y un

acumulado de 161.110 afiliados más vs los trabajadores activos en febrero del 2020.

María Isabel Palomino, responsable de Empleo de Comfama, afirma "en empleo Comfama nos mueven las historias de transformación que tejemos cada vez que conectamos personas con la oportunidad de desarrollo y progreso que representa un empleo formal, y nos motiva constantemente el impacto que tiene en el crecimiento de nuestras empresas encontrar el talento adecuado. Desde allí, diseñamos servicios que den respuesta a esas necesidades de las empresas y la personas en materia de empleo".

Liliana Galeano Sarmiento, gerente de Empleo de Comfenalco Antioquia, asegura que "desde la Agencia de Empleo Emprendimiento de V Comfenalco Antioquia conectamos nuestras acciones con el desarrollo sostenible de los territorios. En estos 10 años de generación de oportunidades hemos acompañado a poblaciones diversas en los 125 municipios de Antioquia. Nuestro foco es la inclusión laboral, somos pioneros y líderes de esta estrategia en el país pues queremos aportarle a la construcción de una sociedad más equitativa e



Escanee el código QR para conocer más de la Agencias de de Comfama Empleo Comfenalco.





Escanee los código QR para consultar el portal de las consultar el portal de las vacantes y conectarse con un empleo.

### Contraloría de Antioquia celebra 91 años



Foto: Contraloría de Antioquia

La Contraloría General de Antioquia sumó un año más de trayectoria, llegando a los 91 años de su creación mediante Ordenanza de la Asamblea Departamental, donde se resaltó el trabajo de su capital humano, integrado por

profesionales que día a día entregan su mayor esfuerzo para acompañar el desarrollo integral del departamento.

Durante la celebración, la contralora Enedith González Hernández destacó el compromiso con la transparencia y la eficiencia de los 479 sujetos de control que hacen parte del ejercicio fiscalizador de la entidad, además de la protección de los recursos ambientales de Antioquia.

La funcionaria se refirió a la celebración indicando que "El talento humano de la entidad ha permitido consolidar la historia de la entidad, destacando su esmerado esfuerzo y acompañamiento en el desarrollo del departamento de Antioquia". De igual manera, resaltó las

acciones encaminadas al fortalecimiento de la participación ciudadana y el control social en la gestión pública, siendo siempre uno de los objetivos misionales más importantes, aportando al alcance de los objetivos institucionales y la generación de una adecuada transparente interlocución con los ciudadanos y sujetos de control.

#### Segunda mejor contraloría

En la certificación anual de Gestión, correspondiente al período 2022, donde la Auditoría General de la Nación mide el índice de desempeño integral de todas contralorías departamentales municipales del país, la Contraloría General de Antioquia fue la segunda mejor, con un puntaje del 89.1 -según se dijo-, gracias al compromiso, la transparencia y eficiencia en el desempeño de sus funcionarios.

Para la medición del Índice de Desempeño, la auditoría tuvo en cuenta la cobertura alcanzada por la Contraloría de Antioquia en el cumplimiento de las auditorías que le corresponde adelantar a los sujetos de control en todo el territorio departamental, además de los programas de capacitación en control social y participación ciudadana, los cuales están dirigidos a los veedores cívicos, personeros, conceiales. líderes gobiernos escolares y comunitarios, funcionarios de las administraciones municipales.



**Quieres contarnos una noticia o destacar la labor de alguna persona o entidad?** 

Contáctanos:





Orientese tu Guía





Somos una Empresa dedicada a las Comunicaciones, al Periodismo y a las RR.PP. desde hace 19 años

## Cámara de Comercio impulsa proyecto de planeación regional



Reunión con alcaldes de la subregión – Foto CCOA

La Cámara de Comercio del Oriente antioqueño convocó a los 23 alcaldes de los municipios de la región para exponerles una iniciativa que surgió de la Comisión Subregional de Competitividad e Innovación, que consiste en contratar un estudio tendiente a la planificación del territorio, como una "Visión de futuro compartida" desde el sector público y privado.

La presidenta ejecutiva de la CCOA, Camila Escobar Vargas, explicó que es el momento de pensarse como región e identificar cuáles deben ser los macroproyectos a los que se debe apuntar, "cuáles deben ser los sectores promisorios donde tenemos enfocarnos, formar a nuestra gente, atraer inversión y generar oportunidades para nuestras comunidades". Resaltó el interés "vemos interinstitucional. instituciones que hacen parte de la comisión muy interesadas en acompañar este proyecto y vemos a los alcaldes muy dispuestos, viendo la necesidad de que es hora de que miremos un territorio en el que están pasando muchas cosas y que por lo tanto debemos pensarnos a futuro".

El estudio estaría a cargo de la Fundación Metropolis, un organismo internacional con sede en España, que está hace más de una década en Colombia, acompañando a ciudades en los temas de planeación, con una amplia trayectoria sobre este aspecto en otros países del mundo, que ha hecho un ejercicio de acompañar a las entidades oficiales y privadas a pensar en sus territorios a futuro.

"Esta planeación hay que hacerla en conjunto. No se trata de traer una institución internacional a plasmar lo que ellos ven, sino que tiene que ser un espacio concertado, donde las diferentes instituciones, la comunidad y las universidades, lleguemos a una misma narrativa", afirmó la presidenta ejecutiva.

#### La financiación del proyecto

El proyecto demandaría una inversión de 3.000 millones de pesos y la propuesta es que los 23 municipios del Oriente antioqueño financien 1.800 millones de pesos, en cuotas que se definirían de acuerdo al presupuesto de cada uno, para que el aporte sea equitativo. Los otros 1.200 millones de pesos los aportaría el sector privado, a través de entidades como la Cámara de Comercio, la Corporación Empresarial del Oriente, Asocolflores, las cajas de compensación, entre otras.

Algunos de los alcaldes participantes en la reunión expusieron inconvenientes de tipo legal para hacer el aporte de los municipios, pues se viene la Ley de Garantías Electorales, período durante el cual no se pueden suscribir contratos,

además de que, por lo general, los presupuestos municipales están agotados en este último año de las actuales administraciones. "Sabemos que recoger el dinero es dispendioso y complejo, pero cuando uno quiere algo, encuentra la forma de hacerlo. Lo más importante es que hay voluntad", expresó Escobar Vargas. Adicionalmente, según se infiormó, los miembros de la Comisión de Competitividad e Innovación del Oriente, buscan la vinculación con recursos del departamento y la nación, tratando de disminuir el aporte que corresponde a los municipios.

El estudio de planificación del Oriente antioqueño abarcaría todos los aspectos: económico, social, físico y ambiental, entre otros, porque está dirigido a identificar cuáles son los sectores a los que se apuntaría en una decisión conjunta. Aunque está enmarcado en los 23 municipios, cada uno de ellos recibirá un análisis individual sobre las características, vocación y potencialidades de cada jurisdicción.



## Gobernación invertirá \$220.000 millones en vías que conectan con aeropuerto



Imagen de render: Secretaría de Infrestructura -Gobernación de Antioquia

El departamento de Antioquia, con recursos de los excedentes de los peajes de la Concesión Vial Túnel de Oriente, invertirá un total de 220.000 millones de pesos en obras para lo relacionado con la conectividad que tiene que haber entre los valles de Aburrá y San Nicolás, según informó Juan Pablo López Cortés, secretario Sectorial de Desarrollo Territorial.

El principal proyecto dentro de este paquete es el intercambio vial en la glorieta del Aeropuerto José María Córdova, con una inversión de 40.000 millones de pesos, y los otros son la recuperación de la vía a Las Palmas, con pavimentación completa e iluminación

con tecnología led; la rehabilitación gradual de la vía a Santa Elena, donde van a invertir 27.000 millones de pesos; pavimentación de la vía El Carmen de Viboral – El Santuario, que es una de las obras complementarias del Túnel de Oriente y los estudios y diseños para la segunda calzada del Túnel, con los respectivos viaductos.

Explicó el funcionario que sobre la segunda calzada del Túnel de Oriente y la carretera a cielo abierto, la idea es que comiencen las obras, o que por lo menos se dejen contratadas. En julio tendrán los estudios y diseños finales y luego la Concesión Vial Túnel de Oriente presenta el cierre financiero. "Esperamos que al final de este año arranquen esas obras", dijo.

#### Circuitos estratégicos

En cuanto a los circuitos viales estratégicos que tiene proyectados la gobernación, López Cortés manifestó que espera que con el cambio de ministro de Transporte no haya inconvenientes, ya que con el doctor William Camargo Triana

se había adelantado trabajo cuando era el presidente de la Agencia Nacional de Infraestructura, ANI, de manera que se puede seguir adelante para que la ANI aporte para financiar la construcción de esos circuitos. El Seres de Desarrollo Territorial del departamento recordó que ya se iniciaron obras en varios de los circuitos estratégicos, como es el caso de la pavimentación de los dos primeros kilómetros en la vía San Vicente Ferrer – El Peñol.

Igualmente, están otros circuitos donde también se avanza, como es la pavimentación de la carretera El Carmen de Viboral – El Santuario, que es una obra complementaria al Túnel de Oriente; pavimentación del tramo San Luis – Chocó, que es fundamental para conectar el Oriente con el Magdalena Medio, donde se invierten 17.000 millones de pesos y pavimentación de tramos en la vía Barbosa - Concepción. En otras regiones del departamento se trabaja en los Circuitos Viales de Frontino – Nutibara, Sopetrán - Horizontes – Belmira, y Olaya – Llanadas, en el Occidente antioqueño.

#### Vía del Renacimiento

Consultado por la recuperación de la Vía del Renacimiento, entre Sonsón y el municipio caldense de La Dorada, el Seres de Desarrollo Territorial recordó que el departamento de Caldas tiene abierta una licitación para contratar la rehabilitación de la carretera entre La Dorada y Puente Linda, en Antioquia, en la cual habrá una inversión de 100.000 millones de pesos. En lo que corresponde a Antioquia, el funcionario informó que se está construyendo el puente sobre el Río Negrito y 850 metros de pavimentación que faltaban para llegar al municipio de Nariño

Anunció López Cortés, que en el mes de junio se abrirá una licitación para contratar la pavimentación de tres kilómetros desde la zona urbana de Nariño hacia Puente Linda, en límites con Caldas y también se va a contratar la pavimentación de la vía Caramanta – Supía, que hace parte de los acuerdos entre los departamentos de Antioquia y



## Plan de choque para mitigar congestión en el Aeropuerto JMC

El ministro de Transporte, William Fernando Camargo Triana, anunció que en el mes de agosto próximo comenzarán trabajos en 13 obras en el Aeropuerto José María Córdova de Rionegro, con las cuales se mitigará la congestión que existe en el terminal aéreo, ya que mientras no se actualice el Plan Maestro Aeroportuario, no podrán tomarse decisiones en cuanto a la construcción de la segunda terminal y la segunda pista.

Citado por la Comisión Sexta del Senado de la República, por iniciativa del parlamentario Esteban Quintero Cardona, se realizó en el Concejo de Rionegro un debate de control pólítico, donde se presentó previamente al ministro de Transporte, al presidente de la Agencia Nacional de Infraestructura, ANI y al director de la Aeronáutica Civil, un cuestionario en relación con los proyectos para el Aeropuerto José María Córdova, las obras complementarias que se requieren en sus alrededores para mejorar la movilidad y la situación de los predios que fueron afectados con una declaratoria de Utilidad Pública, ubicados en veredas de Rionegro y Guarne, lo cual impide que sus propietarios puedan tomar decisiones con sus predios.

Las principales conclusiones del debate fueron: Primero, la ejecución de varias obras de ampliación de la actual terminal del Aeropuerto José María Córdova; segundo, la reactivación de la Mesa Técnica para actualizar el Plan Maestro Aeroportuario, donde quede establecido cómo y cuándo se definirá la construcción de la segunda terminal y la segunda pista; tercero, en el mes de julio vence la afectación de Utilidad Pública de los predios que se consideró se requieren para la construcción de la segunda pista y esa afectación no será prorrogada y cuarto, la Administración departamental, con recursos de los

peajes de la Concesión Túnel de Oriente, construirá un intercambio vial con pasos a desnivel en la glorieta de entrada al Aeropuerto y la ANI, con excedentes de los peajes a cargo de Devimed, construirá la doble calzada entre las glorietas de El Tablazo y el Aeropuerto.

#### Plan de choque

Teniendo en cuenta las congestiones que se presentan en el Aeropuerto José María Córdova, se determinó ejecutar un plan de choque, con la construcción de varias obras que mitiguen la situación en la terminal, porque mientras no se actualice el Plan Maestro Aeroportuario, no se tomarán decisiones sobre la construcción de una segunda terminal y una segunda pista.

El ministro Camargo Triana, informó que ya se tienen los estudios y diseños de esas obras, lo mismo que un mecanismo técnico – jurídico con la Concesionaria AirPlan, para iniciar los trabajos en el mes de agosto próximo.

Explicó que el proyecto contempla la ampliación de la capacidad de algunas áreas de atención a usuarios y otros elementos, como son el área de check-in, filtros de seguridad, sala de embarque remota, nueva sala de reclamo de equipaje, la adecuación de la sala de espera actual, más estacionamientos para aviones en plataforma, nuevo centro de conexiones, entre otros, para un total de 13 items, que esperan ejecutar en 10 o 12 meses. **Desafectación de los predios** 

Con base en estudios de años pasados, se estableció un polígono con los predios que serían necesarios para la construcción de una segunda pista en el Aeropuerto José María Córdova y por disposición de la Aerocivil, los más de 400 terrenos fueron declarados de Utilidad Pública, de manera que sus

propietarios no pueden desarrollar ningún tipo de obra física en ellos.

El ministro aclaró que los dueños sí los pueden vender o hacer algún tipo de negociación, pero informando a los posibles compradores que tienen esa afectación, la cual vence en julio próximo y no será prorrogada, hasta no tener actualizado el Plan Maestro que establezca cuáles son los terrenos que efectivamente se necesitarían para la segunda pista. Solo cuando se defina la construcción de esa pista y se disponga de los recursos, se volverán a declarar los terrenos como de Utilidad Pública, pero habrá un observatorio con participación de la comunidad, para que esos predios se puedan comprar a precios del mercado.

Los municipios de Rionegro, Guarne, Marinilla y Girardota, deben incluir en sus planes de Ordenamiento Territorial, limitaciones para construir en altura en la zona de aproximación a la pista y la Aerocivil debe reglamentar el uso del suelo en esa área. "Lo que debe suceder después de la actualización del Plan Maestro, es agenciar los recursos para la gestión predial, de acuerdo a lo que ese Plan diga que se debe hacer y seguidamente, entrar con la ejecución de la obra", expresó el ministro.

#### Vías de acceso al aeropuerto

Durante la sesión de la Comisión Sexta del Senado en el Concejo de Rionegro, participó como invitado en representación del gobernador Aníbal Gaviria, el Seres de Desarrollo Territorial del departamento, Juan Pablo López Cortés, quien anunció que se destinaron 40.000 millones de pesos, de los excedentes de los peajes de la Concesión Vial Túnel de Oriente, para la construcción de un intercambio en la glorieta de entrada al Aeropuerto José María Córdova.

Se construirá en ese sitio un paso a desnivel, con un viaducto elevado sobre la glorieta que conectará la entrada al túnel con la glorieta interna del terminal aéreo, de manera que quedará por debajo la vía que viene de Guarne para empalmar con Llanogrande, con lazos de conexión hacia todos los costados. Los estudios y diseños de este intercambio vial están listos, solo falta que la Aerocivil autorice la obra sobre predios que son de su propiedad y los trabajos estiman, demorarán 18 meses. Otro proyecto aprobado por la ANI y que estará a cargo de Devimed, es la construcción de la doble calzada entre las glorietas de El Tablazo y del Aeropuerto, con una longitud de 3.78 kilómetros, que ya tiene los diseños y la licencia ambiental.

El Gerente de Devimed, Germán Vélez, explicó que ese tramo tiene un área de retiro de 20 metros a lado y lado de la vía y la segunda calzada se construirá al lado izquierdo, en sentido Rionegro – Aeropuerto, ya que parte del retiro del lado derecho, fue cedido al Departamento para la construcción de una ciclorruta. Como parte de las fajas de retiro están ocupadas por particulares, es necesario que la Administración de Rionegro, a través de las inspecciones de Policía, recupere los terrenos para proceder con las obras, que demorarían unos 20 meses.

La financiación de la doble calzada en este tramo la asume la ANI, con excedentes de los peajes del Concesionario Devimed, pero es necesario actualizar el presupuesto, pues a costos del 2019, cuando se firmó un convenio entre Rionegro y la ANI para la doble calzada de la vía a Llanogrande, el costo era de 39.600 millones de pesos y a precios actuales, serían de aproximadamente 52.000 millones de pesos, según calcula el Gerente de



Latinismo Latinismo Se celebra La mayor Vitamina El corto libro												Representa El día que falleció su Estado qu					
Festividad que se celebra en	0torgar	que significa 'allí mismo, en el mismo lugar',	Multinaciona I alemana de automóviles	Denota posesión o pertenencia	colombiana de salsa. Inv.	Conjugación de Lamer	La mejor de las cartas	Décimosexta consonante	por las madres difuntas	La mayor expresión de una madre	que ayuda a absorber calcio	El sexto libro del Nuevo Testamento.	Juez de Israel	Representa la sustracción	madre lo ador de las r	otó como día	celebró el primer día de madres
honor a las madres en gran parte del mundo		139307 11		•					•						Pequeña Avenida		
Ellas son más que una segunda madre	<b>.</b>							Intramuscula r Nombre de consonante	)		Remate alcohólico			Prefijo para 'único' o 'uno No falta en Ia fiesta			
Lenguaje de programación		Siete romano		Antes del medio día Muestra el diente			Pronombre demostrativo Inv. Ritmo musical				Comienza la Mitad Forma adjetivos				Nicanor Restrepo	)	
La madre o salva Son una su aráci	ador ibclase de												En forma coloquial, minino. Inv.	)			
Allá en Portugués			Un romano		Rentabilidad financiera Pequeño ingles				Médico Interno Residente	Enero sin una vocal Desaire, desprecio					22a. Letra griega Hurto. Inv.		
Era la diosa griega								Hechicero, Ilusionista					Mueven una embarcación tirando con cuerda.				
Abre el ABC		Comporta- miento de la familia en este día. PL	Número de Galilei	Prepara la tierra		14 de mayo se	on su madre						Antónimo de Cerré				
Los reciben las madres en su día								Una de la manada	)			Un regalo muy bonito para la mamá	Producciones formato ví Ellos son gener	la tercera			
Atreverse a hacer o intentar algo.					A ellas también se le celebra el día				100		Sexta letra del alfabeto latino	<b>)</b>	Gracia al moverse Partito político				
Servicio Público			De esta manera Esta fecha las une								Repasé el texto				Símbolo del Escandio.		
Educacio Como preside en 1913,hiz	nte de EEUU	)		Universidad Central						(7)	Nombre de vocal. PL				Inv. Género de peces de agua dulce	Proceso de examinar bebida o alimento	
Regula las competencias de los rompecabezas				Estado Islámico Unidad de							Consonante de Rosa	)	Salí del vientre Muy buen regalo. PL				
Inv. De mí propiedad				tiempo igual a mil millones de					Escane código para ve solució	e el QR r la	Conjugación de Evitar						
Trío de vocales				Sociedad de Responsabili dad Limitada					solució crucigra anterio	n al ama ·.	Experimenta sensaciones diferentes						
Biblioteca de vínculos dinámicos	)			Abreviatura de Amplitud Modulada							Remolcan, h arras					4	
Del verbo Reír							El Banco del Vaticano	Canción de Jerry Rivera	Tonelada	Programación inalámbrica para celulares	Transporte Masivo del Valle de Aburrá					Río en Portugal. Regalo costoso.PL	
Te atreves, emprendes algo con audacia		Pruoho			La alegría de la casa Comando para		·		Harmanaa da		Ť	Dominio para España Serie de Neflix			Media risa Novela de Caracol		
Estación de radio en FM que transmite sin cortes	•	Prueba atlética pl. Encendido gringo	Nombre	Regalo de					Hermanos de mi padre Esposas de los hijos			•		Era hija de Urano y Gea			Una buena
Ay inglés			dado a una densa madera negra	madres  Afirmativo	Síndrome de			Unidad de					Soberano de una monarquía				opción para el día de madres
Provincia de Soria		Madre de la			hiperestimu- lación ovárica	Amnistía Internacional	Marca de pinturas	Asistencia Pediátrica Integral		Apellido común de china	Clase de pila	Resumen inglés	Continente.				
50 Romano		abuela. PL Prefijo. Antes de		Género de								Elsímbols	Inv. Licor de piratas	Unided de			
Lugar de relajación				plantas Sufijo		EE. PP de					Ponga a	El símbolo de la centiárea		Unidad de Iongitud en Japón		Nanómetro	
Fue padre de Peteo					Éste	Armenia Quindío.	<b>)</b>			Consonante de Titi	alguien una corona	<b>)</b>					
Aerolínea italiana					modificó el día de la madre	•											

## Oriente ejemplo en aplicación de Economía Circular



Evento realizado en Marinilla - Foto: CORNARE

Convocado por Cornare, se realizó en el municipio de Marinilla el tercer Foro sobre Economía Circular, con asistencia tanto del sector público como privado, Empresas de Servicios Públicos de la región estuvieron representadas allí, para conocer las experiencias que en esta materia, fundamentalmente aplicada a residuos sólidos y con algunas aplicaciones exitosas en el tema de aguas residuales, permiten tener una documentación de esas acciones positivas, para disponer de un legado de propósitos a futuro.

Al respecto, el Director de la Corporación, Javier Parra Bedoya, afirmó que "Oriente antioqueño es talvez la región más avanzada en ese sentido y tenemos la posibilidad de acompañar a cada una de las instituciones con recursos, en materia de investigación, de desarrollo tecnológico, convenios como los que se están desarrollando con Asocolflores en investigación de procesos de compostaje, siendo la biomasa el producto principal de la actividad floricultura".

Anunció que, con la Corporación Empresarial del Oriente, el trabajo sobre los resultados de la investigación sobre eficiencia energética, el trabajo que se adelanta con seis grandes empresas en materia de economía circular; con la Gobernación de Antioquia, a través de la Gerencia de Servicios Públicos, un estudio sobre biomasa con la transformación de residuos orgánicos en abono orgánico certificado, son ejemplos de estos avances. "Son

muchas experiencias positivas, que nos dejan un legado de trabajo a futuro para seguir avanzando en los indicadores de circularidad en el Oriente antioqueño", precisó.

Ahora que desde el gobierno nacional se habla de Basura Cero, el Director de Cornare recordó que es un trabajo en el cual se viene avanzando en Antioquia. en donde existe una Ordenanza aprobada la Asamblea por Departamental por iniciativa del Gobernador Anibal Gaviria, para reducir los plásticos de un solo uso y la no utilización del Icopor. "Ya 21 municipios del Oriente antioqueño han incorporado esa política, a través de Acuerdos municipales y hoy tenemos unas cifras importantes en materia de recuperación de envases y embalajes de plástico, que es una de las líneas estratégicas de la economía circular. Hemos avanzado porque el Oriente es una región que le copia a todas estas políticas y siempre nos unimos para cumplir a cabalidad todas estas políticas del gobierno".

Dentro de las experiencias exitosas en materia de economía circular, Parra Bedoya destaca los resultados de Mejoragro, un programa que transforma los residuos orgánicos en abono, que luego se entrega a los campesinos para fortalecer la reforestación y la producción limpia y que se convierte en propuesta estratégica de esta política de economía circular.

Informó Parra Bedoya que las empresas del Oriente antioqueño han adquirido un gran compromiso, una enorme responsabilidad en esa línea de la economía circular, con la reutilización de sus propios residuos, donde se obliga a incorporar en el proceso productivo parte de los residuos que antes eran generados y desechados en rellenos sanitarios, pero que hoy es un requerimiento que tienen que cumplir con unos porcentajes de reestracción.



## Gestionamos para Guatapé 2.600 millones de pesos para la pavimentación de vías Urbanas de nuestro municipio

A través de la firma de un convenio con la Gobernación de Antioquia, el Alcalde *Juan Pérez* anuncia la importante gestión para invertir en mejoramiento vial urbano.

Estas son obras que mejorarán la movilidad y la calidad de vida de los habitantes de nuestro paraíso.









